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Председательствующий. Уважаемые коллеги, давайте присаживаться. 

Будем начинать работу.  

Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! В связи с 

режимом повышенной готовности на территории Ставропольского края и в со-

ответствии со статьей 141 Регламента Думы Ставропольского края сегодня мы 

проводим очередное сорок девятое заседание Думы в дистанционном режиме. 

У нас на связи находятся наши коллеги, на территориях на связи у нас находят-

ся члены Правительства, заместители председателя Правительства Ставрополь-

ского края. 

В составе Думы Ставропольского края 50 депутатов. Уважаемые коллеги, 

сегодня в заседании принимают участие 44 депутата, из них в режиме видео-

конференц-связи находятся 16 человек. 

Сорок девятое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо, прошу присаживаться.  

Уважаемые депутаты, в сегодняшнем заседании принимают участие: 

Владимиров Владимир Владимирович – Губернатор Ставропольского края,  

Лоренц Александр Александрович – прокурор Ставропольского края, Олдак 

Александр Григорьевич – начальник Главного управления Министерства внут-

ренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю, Великдань Ни-

колай Тимофеевич (в режиме видео-конференц-связи) – первый заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края, Ковалев Иван Иванович – 

первый заместитель председателя Правительства Ставропольского края, также 

в режиме видео-конференц-связи, Гладков Вячеслав Владимирович – замести-

тель председателя Правительства, руководитель аппарата Правительства Став-

ропольского края, в режиме видео-конференц-связи, Афанасов Николай Нико-

лаевич (в режиме видео-конференц-связи) – заместитель председателя Прави-

тельства Ставропольского края, Бойков Александр Михайлович – заместитель 
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председателя Правительства Ставропольского края, также находится по видео-

конференц-связи, Золотарев Александр Евгеньевич – заместитель председателя 

Правительства Ставропольского края, в режиме видео-конференц-связи,  

Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель председателя Правительства – 

министр финансов Ставропольского края, работает вместе с нами в зале сего-

дня, Петрашов Роман Ярославлевич – заместитель председателя Правительства, 

работает тоже в режиме видео-конференц-связи, Скворцов Юрий Алексеевич – 

заместитель председателя Правительства, работает в режиме видео-конференц-

связи, Колесников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края, Терещенко Николай Викторович – исполняющий 

обязанности начальника Главного управления Министерства юстиции Россий-

ской Федерации по Ставропольскому краю, Грибенник Дмитрий Анатольевич – 

представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставрополь-

ского края в Думе Ставропольского края, Пустоселов Сергей Романович – 

представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставрополь-

ского края в Думе Ставропольского края, Козлов Владимир Ильич – председа-

тель Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставропольского края", 

глава Изобильненского городского округа Ставропольского края, Миненков 

Михаил Анатольевич – глава города Невинномысска, находится в режиме ви-

део-конференц-связи. 

Уважаемые коллеги! За заслуги в становлении и развитии законодатель-

ства Ставропольского края председатель комитета Думы Ставропольского края 

по экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туриз-

му Назаренко Валерий Николаевич награжден медалью "За заслуги в развитии 

законодательства в Ставропольском крае". 

От имени депутатов и от себя лично позвольте пожелать Валерию Нико-

лаевичу дальнейших успехов в работе и вручить ему медаль. (Вручение медали, 

аплодисменты.) 

 

Назаренко В.Н. Коллеги, спасибо всем большое за оказанное доверие. 

Служу жителям Ставропольского края! (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. За заслуги в развитии законодательства Ставропольского 

края депутат Думы Ставропольского края Шевелев Сергей Арнольдович 

награжден Почетной грамотой Думы Ставропольского края. (Вручение Почет-

ной грамоты, аплодисменты.) 

 

Шевелев С.А. Я "скажу: зачем мне орден? Я согласен на медаль". И на 

грамоту! Спасибо. 

 

Из зала. Медаль следующая. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, я напомню немного о 

схеме нашей работы сегодня. Согласно статьям 141 и 23 Регламента Думы во 



 3 

время проведения дистанционного заседания Думы проводится открытое голо-

сование без использования электронной системы подсчета голосов путем под-

нятия руки. 

Подсчет голосов в таком случае проводится секретариатом заседания. 

Предлагаю следующий порядок голосования: голосование осуществляет-

ся поднятием руки – это первое; в первую очередь голосуем, кто "против",  

во втором – "воздержался", и если ни один из участников заседания, депутатов, 

не заявил о голосовании "против" или "воздержался", то решение по рассмат-

риваемому вопросу предлагается считать принятым. Понятно? Наша схема, к 

которой, в принципе, мы уже привыкли. 

Если хотя бы один депутат проголосовал "против" или "воздержался",  

то количество депутатов, проголосовавших "за", будет определяться как разни-

ца между общим количеством депутатов, присутствующих на заседании Думы, 

и количеством депутатов, проголосовавших "против" и "воздержался". 

В случае перебоя связи будет объявлен перерыв. Если связь будет восста-

новлена, то заседание продолжится. В ином случае депутатам, работающим в 

режиме видео-конференц-связи, будет предоставлена возможность СМС-

голосования. Коллеги, ну, немного затянется у нас период голосования, если 

вдруг у нас не будет восстановлена связь.  

Следующее. Коллеги, нам необходимо с вами избрать секретариат.  

Я предлагаю избрать тот же секретариат, который у нас работает в режиме он-

лайн, в котором мы работаем, – Валерия Николаевича Назаренко и Юндина 

Андрея Николаевича, уже у нас опытных таких парламентариев в этом случае. 

Не будет замечаний по персональному составу? Валерий Николаевич и Андрей 

Николаевич, не возражаете? Тогда нам с вами необходимо как раз оттестиро-

вать наше голосование. 

Кто "против"? Дмитрий Николаевич мне помогает. 

Кто "воздержался?" Нет.  

 

Судавцов Д.Н. Принято единогласно. За – 44, против и воздержавшихся 

нет.  
 

Председательствующий. Соответственно, решение принято единоглас-

но.  
Исходя из этого, уважаемый секретариат, прошу занять свои места в зале. 

Валерий Николаевич, видите – в секретариате поработали и медаль заработали 
сразу. 

Коллеги, нам необходимо с вами установить регламент заседания, предла-

гается: для отчета и послания Губернатора Ставропольского края – до 40 минут. 

Владимир Владимирович, нормально? Если вдруг не уложитесь, я думаю, колле-

ги не будут возражать, потому что информация интересная и необходимая.  

По вопросам и выступлениям по отчету Губернатора Ставропольского края –  

до пяти минут, для докладов и по другим вопросам – до 10 минут, для содокла-

дов, заключений – до пяти минут и для выступлений в прениях – до трех минут, 
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повторные выступления в прениях и по порядку ведения заседания Думы –  

до одной минуты. Коллеги, не возражаете?  

Также необходимо нам с вами проголосовать. Кто "против"?  

"Воздержался"?  

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, предлагается провести заседание без перерыва, но, судя по хро-

нометражу, в принципе, мы должны уложиться в течение двух часов. Не будет 

возражений? 

Итак, коллеги, у нас с вами есть секретариат, есть регламент. Нам необ-

ходимо утвердить с вами повестку. 

Проект повестки у вас есть в материалах. Есть ли вопросы или возраже-

ния по повестке?  

Кто за то, чтобы принять повестку дня за основу, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич. Решение приня-

то. 

Какие будут замечания, предложения у депутатов по указанным в проекте 

повестки дня вопросам?  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста.  

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Влади-

мир Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Прошу включить в повестку заседания Думы четыре дополнительных во-

проса: 

первый – "О проекте закона Ставропольского края № 498-6 "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 

2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов"; 

второй вопрос – "О проекте закона Ставропольского края № 495-6  

"О введении в действие на территории Ставропольского края специального 

налогового режима "Налог на профессиональный доход"; 

третий – "О проекте закона Ставропольского края № 496-6 "О внесении 

изменений в статью 2.1 Закона Ставропольского края "О налоге на имущество 

организаций"; 

и четвертый вопрос – "О проекте закона Ставропольского края № 497-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О порядке предоставле-

ния государственных гарантий Ставропольского края". 
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Проекты законов внесены Губернатором края Владимиром Владимиро-

вичем, Правительством края для рассмотрения их в первоочередном порядке на 

заседании Думы в мае. 

Законопроекты рассмотрены комитетом по бюджету в установленном по-

рядке. 

Комитет предлагает включить данные вопросы в повестку сегодняшнего 

заседания Думы и рассмотреть их седьмым, восьмым, девятым и десятым во-

просами по счету соответственно. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? Нет вопросов. 

Коллеги, мы будем за каждый вопрос в отдельности голосовать, или 

принять списком?  

Коллеги, кто за то, чтобы включить четыре законопроекта, которые озву-

чил Юрий Васильевич, дополнительно в повестку, прошу проголосовать. 

Соответственно, голосование у нас "кто против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич.  

Виктор Иванович, если можно, наденьте, пожалуйста, маску, а? Мы бо-

имся, что Вы от нас заразитесь, а не мы – от Вас. 

Спасибо, коллеги. Теперь нам надо принять повестку в целом. 

Ставлю на голосование. Кто "против"? 

"Воздержался"?  

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Единогласно. Спасибо.  

Коллеги, повестка принята. Переходим к рассмотрению непосредственно 

повестки дня. 

Слушается вопрос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о 

результатах деятельности Правительства Ставропольского края за  

2019 год, в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставропольского 

края, и о ежегодном послании Губернатора Ставропольского края о соци-

ально-экономическом и общественно-политическом положении в Ставро-

польском крае, включающем основные направления бюджетной и налого-

вой политики Ставропольского края на 2020 год". 

Коллеги, вопрос внесен Губернатором Ставропольского края и комитетом 

по экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туриз-

му. 

Уважаемые депутаты, хочу напомнить, что в соответствии с Регламентом 

Думы, после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края депутаты 
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Думы вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мнение о дея-

тельности Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставлено предста-

вителям депутатских объединений. 

По итогам заслушивания отчета Дума принимает постановление. 

На сайте Думы Ставропольского края осуществляется прямая трансляция 

нашего заседания. Поэтому жители Ставропольского края, представители орга-

нов власти, общественных и иных организаций имеют возможность услышать 

отчет и послание Губернатора в режиме реального времени. 

Уважаемые депутаты, приглашенные! Слово предоставляется Губернато-

ру Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу. 

Владимир Владимирович, пожалуйста. 

 

Владимиров В.В. Лучше слышно – все-таки лучше, наверное, без маски. 

Добрый день, уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, 

уважаемые участники заседания, дорогие земляки! Впервые наша встреча про-

ходит в таком новом формате, почти полностью онлайн.  

Мы начинали 2020 год, имея понятные перспективы и горизонты разви-

тия. Но год начался с испытаний для мира, для России и, конечно же, для наше-

го края. Охватившая планету пандемия новой коронавирусной инфекции заста-

вила пересмотреть очень многое, в том числе и в нашей с вами работе. Даже 

День 75-летия Великой Победы нам пришлось провести не так, как мы его пла-

нировали. 

Мы пошли на жесткие ограничительные меры и многое сделали для того, 

чтобы защитить здоровье наших земляков. Все решения были крайне непро-

стыми. 

Одним из самых болезненных стала остановка работы ряда отраслей эко-

номики. Это негативно повлияло на уровень доходов многих жителей края,  

на доходы бюджета, настроение в обществе. Но все, что мы сделали, дало нам 

возможность, в первую очередь, конечно, сформировать коечный фонд: 

мы сформировали с вами 2 803 койки для того, чтобы сегодня наши земляки 

могли лечиться от этой страшной болезни. Нам удалось остановить широкое 

распространение инфекции. Мы смогли удержать наш край от непростых ситу-

аций, в которых оказались многие регионы. На фоне наших соседей положение 

Ставропольского края выглядит достаточно устойчивым. 

Сегодня, когда обстановка стала более стабильная, мы в состоянии оце-

нить, какими последствиями коронавирус обернулся для Ставрополья. Мы уже 

понимаем, что один только прямой ущерб для нашего бюджета на сегодняшний 

день (потому что мы еще не знаем, сколько все это будет продолжаться)  

составляет 11 миллиардов рублей. 

Замедлилась промышленность, опустели санатории и здравницы, остано-

вилась работа малого и среднего бизнеса. Перечислять негативные последствия 

можно долго и подробно, но мы уже прошли тот этап, который Лермонтов в 

"Бородино" описал фразой: "Тогда считать мы стали раны, товарищей считать". 
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Важнейшей задачей сейчас является не фиксация потерь, а формирование 

четкой и понятной программы действий для того, чтобы приблизить возвраще-

ние привычного ритма жизни. Мы не остались один на один с бедой. Помощь 

федерального центра как финансово, так и законодательно оказалась полновес-

ной и своевременной.  

Напомню, что Президент России Владимир Владимирович Путин еще в 

конце марта развернул курс всей государственной системы на решение двух 

важнейших задач: первое – это сохранение здоровья наших граждан, а второе – 

это выравнивание рисков в экономической и социальной сфере. 

Глава государства последовательно расширял эти меры поддержки в ап-

реле и в мае. С каждым объявленным шагом наш край получал дополнительные 

силы и новые возможности выстроить собственные решения. И за все это хочу 

поблагодарить Президента России и Правительство страны. 

Ставропольем в целом уже получено чуть более двух миллиардов рублей 

помощи федерального центра. Это нам позволило создать новые койки для 

больных коронавирусной инфекцией, поддержать малый и средний бизнес,  

сократить краевую налоговую нагрузку на него, обеспечить выплаты врачам и 

соцработникам.  

Федеральные решения мы дополнили краевым пакетом мер поддержки: 

это налоговые льготы, льготные займы, капитализация Фонда микрофинанси-

рования, льготные ставки краевого гарантийного фонда, снижение стоимости 

аренды краевой недвижимости до одного рубля за квадратный метр. Мы дали 

бизнесу возможность не выплачивать в казну порядка полутора миллиардов 

рублей, и эти средства остаются в распоряжении предпринимателей для того, 

чтобы поддерживать их компании в этот сложный период. 

Сегодня на предоставление прямой безвозмездной поддержки на Ставро-

полье могут рассчитывать 39 тысяч пострадавших субъектов малого и среднего 

предпринимательства. Получено уже 23 тысячи заявок, по которым предостав-

лена помощь более чем на полмиллиарда рублей. В целом в рамках этой под-

держки мы планируем направить бизнесу больше 1,2 миллиарда рублей. 

Более 300 организаций получили доступ к льготным кредитам на выплату 

зарплат, и работа продолжается: сегодня на рассмотрении еще 4 700 заявок. 

Почти 4 тысячи заявок поддержано, и приняты решения о реструктуризации и 

об отсрочке платежей. 

Напомню еще об одном. В марте я подписал первое постановление Гу-

бернатора края по мерам реагирования на ситуацию с вирусом. Еще тогда,  

на самом раннем этапе, мы закрепили, что отдельные ключевые отрасли, такие 

как агропромышленный комплекс, сельское хозяйство, основная промышлен-

ность останутся в работе. Этим мы создали точки опоры для будущего в вос-

становлении экономики края.  

Вряд ли стоит объяснять, что сохранение устойчивости отраслей, пред-

приятий, бизнеса в этой обстановке – это залог сохранения благополучия боль-

шинства ставропольцев, стабильная зарплата, сохранение покупательской спо-

собности; поэтому на этих результатах останавливаться пока нельзя. 
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Поручаю министерству экономического развития регулярно дополнять 

перечень мер поддержки экономики, исходя как из федерального пакета под-

держки, так и из возможностей Ставропольского края. 

Мы также закрепили в краевом законодательстве перечень приоритетных 

расходных обязательств, чтобы при любом развитии края обеспечить полноту и 

своевременность зарплат, социальных выплат и плат на борьбу с коронавирус-

ной инфекцией. 

Но сейчас я хотел бы выделить меры, адресованные тем, кто находится на 

передовом рубеже этой борьбы. В первую очередь это врачи и медработники, 

которые работают с больными коронавирусом. Для нас это не просто задача,  

а настоящий моральный долг: добиться того, чтобы все обязательства государ-

ства перед ними выполнялись своевременно и в полном объеме. 

По поручению Президента России осуществляются стимулирующие вы-

платы медицинским и иным работникам, оказывающим медицинскую помощь 

заболевшим коронавирусом. В нашем крае они составили уже более 150 мил-

лионов рублей, это без майских выплат, которые мы сделали позавчера. Их по-

лучили порядка семи тысяч сотрудников 61 организации. А всего на эти цели 

предусмотрено более одного миллиарда рублей. 

Конечно, нельзя забывать и о профессиональном риске. Важно, чтобы 

люди чувствовали в случае беды, что они не останутся один на один с этой бе-

дой. 

Мы закрепили в краевом законодательстве – и огромное спасибо вам, 

уважаемые депутаты, – меры о том, что пострадавшие медработники, то есть 

заразившиеся коронавирусной инфекцией на работе, получат выплаты до одно-

го миллиона рублей. Семьи медработников, которые не дай бог ушли (к сожа-

лению, у нас уже таких три человека) получат три миллиона рублей. Уже на се-

годняшний день выплачено три миллиона рублей. 

Эпидемия создала много трудностей для всех, но по-особому это ощути-

ли на себе те, чья работа помогать людям в непростых ситуациях. 

Вспоминаются слова: "Если каждый из нас сумеет сделать счастливым 

другого человека, хотя бы одного – на всей земле люди будут счастливы". Это 

сказал Юрий Никулин, светлый человек, фронтовик, человек, который прошел 

через многое и точно знает цену доброте. Поэтому я хочу отдельно поблагода-

рить работников социальных служб, сотрудников краевого Фонда социальной 

поддержки населения. Пандемия превратила ваши будни в практически воен-

ные действия по эмоциональному накалу и интенсивности работы. Но вы 

справляетесь и своей стойкостью помогаете сделать мир добрее для тех, кому 

сейчас очень тяжело.  

Безусловно, это требует многого и от самих работников системы соцза-

щиты. Часть стационарных учреждений, пациенты которых являются пожилы-

ми людьми, инвалидами, переведены на режим полной изоляции. Чтобы под-

держать их сотрудников, мы с апреля начали выплачивать зарплату в двойном 

размере, то есть люди практически не выходят сегодня за пределы своих учре-
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ждений. И это, поверьте, очень сложно. Те вызовы, которые нам бросает сего-

дня время, вынуждают нас идти на это. 

Президент России поручил обеспечить дополнительные федеральные вы-

платы соцработникам, которые трудятся в таких условиях. Сейчас есть решение 

о выделении Ставропольскому краю 58 миллионов рублей из российского 

бюджета на эти цели. Но поручение главы государства мы уже выполняем за 

счет регионального бюджета. Получателями выплат уже стали 868 человек,  

и работа по таким выплатам обязательно будет продолжена. 

За два месяца край мобилизовал все возможности для оказания социаль-

ной помощи. Нам удалось обеспечить необходимую поддержку тем, кто в ней 

нуждается. Основу составили меры, предложенные Президентом России.  

Со своей стороны, краевое министерство социальной защиты обеспечило опе-

ративное создание механизмов для получения гражданами этой помощи на ре-

гиональном уровне.  

По поручению Президента особый упор нами был сделан на поддержку 

семей с детьми. В апреле принят краевой Закон о ежемесячных выплатах на 

каждого ребенка в возрасте от трех до семи лет в тех семьях, где среднедуше-

вой доход не превышает 9 тысяч 550 рублей. 

В крае постоянно идет прием заявок от пожилых людей в органах соцза-

щиты. Работают "горячие линии" по вопросам доставки лекарств, предметов 

первой необходимости. За консультациями обратились более 13 тысяч наших с 

вами земляков. Внимание уделяется всем, и заявки отрабатываются не только 

социальными службами.  

Огромное значение имеет работа волонтеров, в их числе сегодня предста-

вители общественных организаций, регионального отделения "ЕДИНАЯ РОС-

СИЯ", Общероссийского народного фронта, да и просто активные неравнодуш-

ные граждане. С их помощью мы организовали раздачу медицинских масок. 

Первыми получателями стали ветераны, инвалиды войны, одинокие пожилые 

люди. А основная часть, более 500 тысяч штук, была бесплатно роздана волон-

терами на улицах.  

Уникальной по масштабу стала работа по доставке продуктовых наборов: 

за апрель-май это 300 тысяч коробок. Это крайне трудно было бы сделать без 

волонтерской помощи. Спасибо вам большое, дорогие друзья! Спасибо также 

главам, сотрудникам администрации, сотрудникам полиции – всем, кто помо-

гал этой инициативе осуществиться. 

Специально хочу подчеркнуть то, насколько эффективным оказалось со-

трудничество наших социальных служб и волонтерского центра. Уверен, что 

такие формы работы нужно развивать. Поручаю министерству труда и соци-

альной защиты населения совместно с аппаратом Правительства края подгото-

вить предложения по использованию опыта совместной работы социальных 

служб и волонтеров и по государственной поддержке волонтерских организа-

ций.  
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Все предпринятые меры в период эпидемии позволили нам добиться 

главного: удержать экономику и социальную сферу края в период действия 

ограничительных мероприятий. 

Уже сейчас можно с уверенностью говорить о том, что созданная нами за 

последние пять лет экономическая и социальная база устояла при столь серьез-

ном кризисе. Да, потери значительные, но эпидемия не нанесла критического 

ущерба экономике и социальной сфере края. Тем не менее, планы, которые мы 

создавали на текущий год, придется корректировать, в первую очередь, из-за 

существенного уменьшения доходной базы краевого бюджета.  

В этот год мы вошли с неплохими финансовыми результатами. По итогам 

2019 года нам удалось перевыполнить план по доходам, мы на полтора милли-

арда сократили дефицит краевого бюджета. Но, к сожалению, пока мы не мо-

жем прогнозировать такой же результат исполнения краевого бюджета на те-

кущий, 2020, год. Как я уже сказал, по прогнозу мы недополучаем как минимум 

11 миллиардов рублей доходов. Финансирование мероприятий по противодей-

ствию коронавирусу, меры поддержки экономики и граждан за счет краевых 

средств – это еще около 9 миллиардов рублей. Итого около 20 процентов рас-

ходной базы нашего с вами бюджета. 

Краевой резервный фонд был увеличен многократно, до одного миллиар-

да 700 миллионов рублей. По поручению Президента России из резервного 

фонда Правительства Российской Федерации выделено 100 миллиардов рублей 

на поддержку региональных бюджетов субъектов Российской Федерации. 

Ставропольский край примерно получит около 1,7 миллиарда рублей. 

Эти меры будут направлены на поддержку бизнеса и на поддержку граж-

дан. Но, конечно же, этих средств недостаточно. Это делает неизбежной кор-

ректировку некоторых из наших планов на 2020 год. Мы уже рассчитали пути 

оптимизации. Прежде всего, принято вынужденное решение о сокращении рас-

ходов на капитальные вложения, корректировке сроков строительства объек-

тов, изготовления проектно-сметной документации, приобретения объектов в 

госсобственность, при этом мы ни от чего не отказываемся. Изменения приве-

дут лишь к тому, что 11 объектов будут перенесены со сроками ввода на после-

дующие годы. 

К сожалению, нам также придется передвинуть на более поздний срок 

некоторые планы модернизации школ, капитального ремонта учреждений куль-

туры, благоустройство территорий. Естественно, мы сокращаем расходы на со-

держание органов государственной власти. В целом планируется снижение на  

4 миллиарда рублей. 

Подчеркну при этом самое главное: все социальные обязательства перед 

населением, меры социальной поддержки, оплата труда врачей, социальных ра-

ботников, учителей и других работников организаций бюджетной сферы со-

хранены в полном объеме. Это наш высший приоритет. 

Сегодня на заседании Думы будет рассматриваться законопроект по вне-

сению изменений в краевой бюджет. Прошу вас, уважаемые депутаты, поддер-
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жать его. Ваше решение поможет реализовать меры для защиты жизни и здоро-

вья наших земляков. Думаю, для нас с вами нет ценности важнее. 

Напомню в этой связи, что демография в последние годы – непростая те-

ма. Естественно, прирост населения в крае не фиксируется. Как и прогнозиро-

валось, демографическая яма, оставленная нам 90-ми годами, сегодня влияет на 

демографическую ситуацию. Ответить на это нам пока удается только увеличе-

нием значения ожидаемой продолжительности жизни, но этого пока еще очень 

мало. 

Восстановить естественный прирост населения, по сути, создать основу 

для благополучного будущего края – на это направлен национальный проект 

"Демография". В его рамках финансовую поддержку при рождении детей в ви-

де ежемесячных выплат в прошлом году получили в целом 29 тысяч ставро-

польских семей. Наша задача на текущий год, несмотря ни на какие трудности, 

сохранить этот уровень помощи. Трудности пройдут, мы справимся с ними,  

но вся наша сегодняшняя работа не имеет смысла, если в крае не будет много 

детей.  

Подчеркну, что в рамках реализации Послания Президента России Феде-

ральному Собранию в этом году в крае будет обеспечено предоставление еже-

месячной выплаты на детей в возрасте от трех до семи лет включительно.  

Ее назначение планируется с 1 июня. Сейчас уже полным ходом идет прием за-

явлений от граждан. Выплаты предназначены для 55 тысяч семей Ставрополь-

ского края, 75 тысяч детей. 

Значительное влияние на социальные показатели оказывает состояние 

рынка труда. В последние годы оно было в целом неплохим. Тем не менее мы 

отдаем себе отчет в том, что два месяца вынужденных ограничений из-за пан-

демии коронавируса негативно сказались и на занятости, и на доходах наших с 

вами земляков. Их снижение ограничивает покупательскую способность. Это 

тормозит экономику, ограничивает возможности для эффективного перезапуска 

экономики. Отсюда естественным образом формулируется основная задача на 

ближайшее время: восстановить уровень доходов граждан и обеспечить его 

дальнейший рост.  

Источники роста зарплат, доходов людей не меняются – это развитие 

экономики, создание новых предприятий, привлечение инвестиций, увеличение 

валового регионального продукта. В прошлом году в послании я ставил перед 

Правительством Ставропольского края задачу, чтобы к 2024 году ВРП края  

(валовый региональный продукт) выросло до одного триллиона рублей. 

С тех пор мы сделали еще шаг на пути к этому показателю. Согласно про-

гнозам, за 2019 год валовый региональный продукт края составил 775 миллиар-

дов рублей, причем положительная динамика валового регионального продукта 

чуть больше, чем в целом по стране, считая показательным, что в структуре ва-

лового регионального продукта основу занимает сегодня промышленность, 

следом идут торговля и сельское хозяйство. Промышленный сектор уже прочно 

закрепился на лидирующей позиции в структуре ВРП края, он все больше пока-

зывает себя как драйвер развития региона, и мы это всячески поддерживаем.  
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В 2020 году в рамках госпрограммы поддержки промышленности для ин-

дустриального комплекса края предусмотрено 445 миллионов. Если бы темпы 

развития экономики сохранились на уровне, достигнутом нами в конце про-

шлого года, ВРП нашего края выросло бы как минимум на два процента.  

Понятно, что сейчас не стоит на это рассчитывать, но я напоминаю о задаче, 

которую поставил я перед Правительством: достичь ВРП к 2024 году одного 

триллиона рублей. У Ставрополья есть возможности, чтобы показать позитив-

ную динамику значения валового регионального продукта по итогам этого года. 

И я ставлю перед Правительством задачу, чтобы ВРП росло минимум в два 

процента. У нас есть задел для этого: это крупные инвестиции – их отдача для 

региона как поезд, набирающий путь. 

В 2019 году в Ставропольском крае объем инвестиций в основной капи-

тал составил 180 миллиардов рублей с ростом семь процентов к уровню преды-

дущего года, это также выше среднероссийского показателя. Основными полу-

чателями инвестиционных средств стали предприятия именно реального секто-

ра экономики. Причем почти половина всех инвестиций пошла в промышлен-

ность. 

В 2019 году Правительством края заключено 10 инвестиционных согла-

шений. Эти проекты позволят сверстать 720 рабочих мест. Их вклад в экономи-

ку Ставрополья мы почувствуем уже в этом году. Наша работа по созданию 

привлекательных условий для инвесторов дает долговременный эффект. Она 

делает Ставрополье площадкой реализации крупных проектов. Прошу обратить 

внимание на слайд. 

Одна только компания "ВетроОГК" планирует на создание ветропарка в 

Кочубеевском районе нашего края 23 миллиарда рублей. Эти деньги и средства 

других инвесторов уже работают, и коронавирус их не остановит. А значит у 

нас будет возможность быстро восстановить процессы роста после того, как 

пандемия отступит. 

На 2020 год мы планируем достичь объема инвестиций в основной капи-

тал на уровне 200 миллиардов рублей, готовимся заключить не менее 12 инве-

стиционных соглашений между Правительством края и крупными инвесторами. 

Ставлю перед краевым Правительством задачу: достичь заявленного показателя 

по привлечению инвестиций. Уверен, нам это всем под силу.  

После отмены всех ограничительных мероприятий по коронавирусу,  

которые были введены во многих странах мира нам придется быстрыми темпа-

ми восстанавливать и наше международное сотрудничество. А оно увеличива-

лось все последние годы. 

Только в 2019 году внешнеторговый оборот края составил около двух 

миллиардов рублей и вырос почти на пять процентов. Краевой экспорт за про-

шлый год увеличился на 11 процентов, он составил 1,2 миллиарда долларов. 

Внешнеторговый баланс края — положительный, около 600 миллионов долла-

ров. 

Мы производим, продаем, зарабатываем и поддерживаем устойчивость 

российской экономики, поэтому нам нельзя терять достигнутые темпы роста 
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экспортной активности. Поручаю Правительству края в процессе восстановле-

ния экономической деятельности уделять особое внимание предприятиям, ори-

ентированным на экспорт. Они должны получать необходимое содействие.  

Но это все не значит, что в развитии Ставрополья ставка делается в целом 

на крупный бизнес, такое предположение было бы неверным и ошибочным. 

Ситуация с коронавирусом убедительно показала, что без малых и средних 

предприятий нормальная жизнь и развитие попросту невозможны. На начало 

текущего года у нас было зарегистрировано 100,5 тысячи субъектов малого и 

среднего предпринимательства, в их числе почти 77 тысяч – индивидуальные 

предприниматели. Численность занятых в сфере малого и среднего предприни-

мательства к началу года составила 292 тысячи человек, с небольшим ростом в 

сравнении с предыдущим годом. Чтобы поддержать развитие этого сегмента 

краевой экономики, мы объявили 2019 год годом предпринимательства. Его 

ключевые мероприятия и идеология были продлены и на 2020 год. Мы не 

должны об этом забывать.  

Сегодня малый и средний бизнес оказался наиболее уязвим в условиях 

введенных по коронавирусу ограничений. Меры для восстановления его нор-

мального самочувствия после ослабевания эпидемии должны стать одной из 

ключевых задач краевого Министерства экономического развития. 

Мы уже сверстали и запустили план первоочередных мероприятий по 

обеспечению устойчивого развития экономики. Он выложен в широкий доступ 

для того, чтобы потенциальные получатели поддержки: предприятия, предпри-

ниматели, граждане – знали о ней и могли воспользоваться. 

Наполнение плана постоянно расширяется, дополняются меры поддерж-

ки, растет количество получателей, и каждый житель края может внести свои 

предложения. 

Коронавирус не только создал нам гору проблем. Как и любое препят-

ствие, он помогает нам стать сильнее. Так, за этот короткий срок в крае органи-

зован ряд производств средств индивидуальной защиты. На двух предприятиях 

заработали производства дезинфицирующих средств и кожных антисептиков. 

На базе 14 организаций организовано производство немедицинских защитных 

масок для лица, в сутки может производиться до 100 тысяч штук. Уже выпу-

стили два миллиона масок. Организован выпуск защитных костюмов для меди-

ков, позволяющих работать в красной зоне при угрозе заражения COVID-19. 

Произвели уже более 20 тысяч штук. Начато производство бахил, наши пред-

приятия могут производить в сутки более 100 тысяч пар.  

Ставропольем организован выпуск комплектующих для аппаратов искус-

ственной вентиляции легких. Максимальное месячное производство таких ком-

плектующих в настоящее время составляет тысячу комплектов, и мы увеличим 

их до пяти тысяч. Освоено производство оборудования для стерилизации воз-

духа общей мощностью более тысячи единиц в месяц. Уверен в том, что такие 

производства, возникшие в период эпидемии, нужно поддерживать и развивать. 

Поручаю министерству экономического развития и министерству энергетики, 
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промышленности и связи сформировать план региональной государственной 

поддержки новых производств. 

Отдельно хочу остановиться на производстве продовольствия. В разгар 

эпидемии коронавируса многие граждане задавались вопросом: "А хватит ли 

нам собственной продукции, чтобы не было дефицита?" Еще раз отвечу на не-

го: сегодня производство продуктов питания в крае превышает рекомендуемые 

объемы по производству мяса и субпродуктов в два раза, по хлебным продук-

там – в два с половиной раза, растительное масло – в три раза, сливочное масло – 

в полтора раза. 

За прошлый год мы заметно увеличили производственные возможности 

нашего агропромышленного комплекса. По мясу говядины выпуск продукции 

увеличился на 41 процент, мясу птицы – на 11 процентов, сырных продуктов – 

в два раза, муки – на шесть процентов, напитков – почти на 17 процентов. 

В этом году мы планируем реализовать еще 14 инвестиционных проектов 

в пищевой промышленности – это более 6,5 миллиарда рублей вложений и  

полторы тысячи рабочих мест. 

Ставропольский край был, есть и будет житницей России. Наших воз-

можностей хватит, чтобы прокормить жителей Ставрополья и других регионов. 

Даже не вполне благоприятные условия проведения сельскохозяйственных се-

зонов не способны изменить это, но говорить о природных рисках надо и трезво 

оценивать их – тоже. В прошлом году засушливая погода стала причиной сни-

жения производства сельхозпродукции на 3,5 процента. В растениеводстве со-

кращение чуть большее – на 6,6 процента. Но продукция животноводства, 

наоборот, – было произведено почти что на 4 процента больше. 

В текущем году погодные условия также не балуют. В результате про-

должительных апрельских заморозков плодовые культуры пострадали на всей 

территории края. Весенняя засуха отрицательно повлияла на озимые. Потери 

будут. Мы их здраво оцениваем и делаем все возможное для того, чтобы мини-

мизировать. Вплоть до того, что спустя десятилетия после первого использова-

ния мы снова возвращаемся к технологии искусственного вызывания осадков с 

помощью самолета-лаборатории. В этом году мы применяем ее для работы в 

семи наиболее засушливых районах центральной и восточной части нашего 

края. 

В этом году на 40 процентов увеличено финансирование краевой про-

граммы развития плодоводства и садоводства. Оно превысило 700 миллионов 

рублей. Рассчитываю, что это также поможет отрасли пережить непростой пе-

риод. В целом же в этом году и в дальнейшем необходимо уделять больше 

внимания агрострахованию, и ответственность за это я не снимаю ни с Прави-

тельства, ни с глав. 

В этом году мы выделяем на агрострахование около 125 миллионов руб-

лей. Эта сумма в дальнейшем должна только расти. 

Сложности есть, но тем не менее мы прогнозируем урожай вполне доста-

точный для обеспечения внутренних потребностей и для реализации сель-

хозпродукции за территорию края. 
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При этом в других направлениях сельхозпроизводства мы рост сохраним. 

Ожидаем, что урожай тепличных овощей этого года на Ставрополье впервые 

превысит 100 тысяч тонн и составит уже четверть от всего нашего урожая ово-

щей.  

Мы не будем забывать и о новой культуре – хлопке. Ее сбор должен со-

ставить около 40 тонн. Наши элеваторы, склады наполняются благодаря инве-

стициям и новым производственным объектам, которые они создают. То, что 

даже в кризис и в неурожай мы имеем достаточный производственный потен-

циал – это результат нашего курса поддержки инвестиционной активности в 

отрасли. Он приносит новые плоды ежегодно. 

Так, в 2019 году в агропромышленном комплексе края были реализованы 

девять крупных проектов, создано 930 рабочих мест; новые теплицы, комплекс 

по выращиванию индейки, молочные фермы и сады. 

В текущем году мы планируем завершить еще 13 проектов общей стои-

мостью 17,5 миллиарда рублей. В перспективе это не менее 1 200 рабочих мест. 

По итогам года начнут работать третья очередь тепличного комплекса "Сол-

нечный дар", пять плодохранилищ, три новых молочных комплекса, новый сад, 

мясоперерабатывающий комбинат. 

Мы заботимся и об инфраструктуре плодородия в нашем регионе.  

В 2020 году в крае планируется построить и реконструировать мелиоративные 

системы на площади 15,5 тысячи гектаров. На эти цели предусмотрена господ-

держка более одного миллиарда рублей.  

К 2024 году мы планируем нарастить охват орошением более, чем на  

100 тысяч гектаров. От этих планов мы не будем отказываться, в том числе по-

тому, что мелиорация сегодня является одним из драйвов развития экспорта 

края. Овощи, хлопок – наш успех с этими культурами сильно зависит от спо-

собности напитать землю водой. 

Как видите, и дальше на ставропольском столе будут хлеб, масло, мясо, 

овощи, фрукты благодаря нашим сельским труженикам. Село – становой хребет 

нашей экономики. От того, насколько комфортно будут себя чувствовать се-

ляне, от нашей поддержки их трудолюбия и предприимчивости зависят показа-

тели социального барометра всего края. На текущий год мы предусмотрели 

около 6 миллиардов рублей для государственной поддержки сельского хозяй-

ства. Хочу отметить, что больше миллиарда рублей здесь будет направлено не 

на рост производства, а на улучшение качества жизни.  

В рамках инициированной Президентом России программы "Устойчивое 

развитие сельских территорий" в этом году планируем в четырех районах и го-

родских округах края провести строительство двух детских садов, бассейна, 

двух спортивных площадок. Капитально ремонтируются восемь учреждений 

социальной сферы, а также будут построены два объекта газификации и пять 

объектов водоснабжения. Планируется благоустроить 14 территорий. 

Комфорт и благоустройство – это важнейшая составляющая благополу-

чия. Но о каком комфорте можно говорить, если во многих селах из-за фаталь-

ной изношенности водопроводов каждое лето начинаются проблемы с водой. 
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На последней прямой линии месяц назад уже был целый список вопросов от 

жителей сел по этой проблеме. Поэтому одной из основных задач на ближай-

шие годы для нас остается модернизация системы водоснабжения в сельской 

местности.  

В прошлом году мы начали реализацию мероприятий краевой программы 

повышения качества водоснабжения. Пожалуй, это крупнейший проект по мо-

дернизации водопроводных сетей края в постсоветское время. 

Уже начато строительство межпоселкового водопровода "Восточный" в 

Новоалександровском городском округе, его протяженность более 36 километ-

ров. Ввод в эксплуатацию запланирован на конец 2021 года. Объект обеспечит 

централизованным водоснабжением четыре тысячи жителей в семи населенных 

пунктах. Оттуда постоянно приходят жалобы на перебои с водой. 

Ранее мы построили подводящий водовод и необходимую инфраструкту-

ру в станице Беломечетской Кочубеевского района. Нормальный доступ к чи-

стой питьевой воде получили две тысячи человек. 

В текущем году мы продолжим эту работу. Вода остается нашим приори-

тетом. На улучшение качества водоснабжения мы направляем до 500 миллио-

нов рублей. Это позволит обеспечить качественной водой 100 тысяч человек, 

проживающих в 24 населенных пунктах. В первую очередь это территории Ан-

дроповского, Предгорного, Кочубеевского, Шпаковского районов, Благодар-

ненского, Изобильненского, Минераловодского городских округов. Фактически 

уже сейчас нами создан задел для развития системы водоснабжения края в 

среднесрочной перспективе. 

До конца 2024 года запланированы работы стоимостью более 3 миллиар-

дов рублей, которые позволят обеспечить 346 тысяч жителей края, в том числе 

более чем в 100 населенных пунктах. Уверен, мы сможем завершить эту работу 

качественно и в срок. И нашим селянам больше не придется в жаркий день 

ждать, когда приедет водовод, чтобы просто умыться и приготовить пищу.  

Вода может быть не только благом, но и страшной разрушительной си-

лой. Мы все помним паводок 2017 года. Он принес большую беду в наш край, 

но он же и научил нас многому. Помня об его уроках, мы взялись за комплекс-

ное приведение в порядок системы гидросооружений, укрепление русел рек. 

Ежегодно мы направляем на эти цели значительные средства. 

Очень хорошо помогает федеральный центр. В 2019 году объем вложений 

в развитие водохозяйственного комплекса Ставропольского края составил  

525 миллионов рублей, почти три четверти суммы – из федерального бюджета. 

Что мы успели сделать? Построены берегоукрепительные сооружения на 

реках в Кисловодске, Невинномысске, в поселке Белый Уголь. Произведена 

расчистка более чем 22 километров русел рек.  

Мы спокойно подходим к паводковому сезону 2020 года и проходим его, 

как видите, тоже спокойно. Уровень воды не приближается к критическим от-

меткам. И это позволяет нам сделать больше для повышения безопасности во-

дохозяйственных объектов. За этот год мы планируем построить берегоукрепи-

тельные сооружения общей протяженностью 2,8 километра на Подкумке,  
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на Кубани. Уверен, что все предпринимаемые нами меры в достаточной степе-

ни позволят обеспечить защиту людей, проживающих в паводкоопасных зонах. 

Мы защищаем от стихии наши города и села, которые мы развиваем, бла-

гоустраиваем, которыми хотим гордиться. И в прошлые годы, и сейчас для это-

го многое делается. Достаточно вспомнить цифру. Только за прошлый год в 

строительном комплексе края выполнены работы на 116 миллиардов рублей – 

это сопоставимо с объемом всего регионального бюджета.  

В крае введен за прошлый год один миллион 146 тысяч квадратных мет-

ров жилья – этот показатель увеличился на 23 процента в сравнении с 2018 го-

дом. По динамике жилищного строительства Ставропольский край занимает  

11 место в Российской Федерации. И мы продолжаем помогать тем, кто хочет 

обзавестись собственным жильем, создать большую семью.  

В прошлом году общий размер средств, выделенных из федерального 

бюджета и бюджета края, для обеспечения жильем молодых семей составил  

124 миллиона рублей. Право на получение социальных выплат было предо-

ставлено 148 молодым семьям, в том числе 42 – многодетным. Мы также помо-

гаем восстановить справедливость в отношении тех молодых семей, которые 

были участниками программы, но вышли из нее по достижению максимального 

возраста, так и не получив жилье. Право на жилищные выплаты в прошлом го-

ду получили 114 таких молодых семей.  

В 2020 году работа продолжается. На предоставление выплат молодым 

семьям на приобретение жилья запланировано направить почти что 970 милли-

онов рублей. 

Мы хотим, чтобы как можно больше молодых семей обзавелись соб-

ственным жильем, крепко осели в крае, воспитывали детей. Рассчитываем, что 

в этом году 1 375 молодых семей с помощью этой программы улучшат свои 

жилищные условия, а с ними – и жизненные перспективы. 

В этом году целевой показатель проекта "Жилье и городская среда" по 

вводу жилья в крае составит чуть более одного миллиона квадратных метров. 

Уверен, что нам вполне по силам его превысить. 

Такой значительный объем строительства, в первую очередь жилищного, 

требует особого внимания к созданию комфортной среды для жизни в наших 

городах. В крае уже несколько лет объемно реализуется президентская про-

грамма формирования современной городской среды. В 2019 году в ее рамках 

были благоустроены 42 общественные территории и 76 дворовых территорий. 

Особо хочу выделить проекты, что стали победителями всероссийского кон-

курса лучших инициатив по созданию комфортной среды в малых городах и 

исторических поселениях – это "Нижняя Каскадная лестница" в Железновод-

ске, рекреационная зона по улице Калинина в Георгиевске, проспект Мира в 

городе Невинномысске. Работы уже выполнены, а где-то продолжаются. 

В текущем году мы должны благоустроить в рамках всех федеральных и 

краевых программ 142 общественных территории. Сейчас, как и ранее, делаем 

особый упор на участие граждан в определении объектов благоустройства. 

Проекты, основанные на местных инициативах, мы осуществляем с 2007 года. 
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Всего их реализовано 831 на общую стоимость более двух миллиардов рублей. 

В 2020 году планируем сделать еще 283 объекта.  

В прошлом году край получил президентский грант в размере одного 

миллиарда рублей за эффективность работы органов власти. Почти целиком он 

также был направлен на краевую программу по формированию совместной го-

родской среды и поддержку проектов развития, основанных на местных иници-

ативах. 

Еще одним приоритетом, который касается практически каждого, являет-

ся строительство и ремонт дорог. В нашем крае, где доминируют сухопутные 

сообщения, дороги – это кровеносная система экономики, и поддержать ее в 

порядке – наш с вами долг как рачительных хозяев, повышать не только каче-

ство, но и безопасность.  

По итогам текущего года мы должны увеличить долю автодорог регио-

нального и межмуниципального значения, соответствующих нормативным тре-

бованиям, до 75 процентов. Количество мест концентрации ДТП, напротив, 

должно уменьшиться почти что на 20 процентов.  

Дороги приводят в наш край гостей. К сожалению, в этом году движение 

на них меньше, чем обычно. Туристическая отрасль пострадала из-за пандемии 

очень серьезно. Нынешний курортный сезон оказался на грани срыва, нам при-

ходится искать нестандартные решения, которые позволят соблюсти все проти-

воэпидемиологические нормы и дать возможность начать работу наших курор-

тов. Это ни много ни мало почти 51 тысяча рабочих мест. 

Мы каждый год последовательно увеличивали турпоток. По итогам  

2019 года он вырос на 13 процентов и составил один миллион 600 тысяч чело-

век. Не повлияло негативно на наш турпоток и внедрение курортного сбора.  

Он составил в прошлом году 292 миллиона рублей. Полученные от него сред-

ства помогали благоустроить и улучшить многие знаковые туристические ло-

кации в городах-курортах. Однако, в этом году дела у наших курортов идут 

сложнее. Если курортный сезон не состоится, то мы можем понести не только 

значительные финансовые издержки, но и инфраструктурные потери, в том 

числе есть риски для уникального кадрового потенциала ставропольских здрав-

ниц. 

В этой связи Правительство края рассматривает варианты, чтобы запу-

стить в работу часть санитарно-курортной отрасли с 1 июня 2020 года. Соот-

ветствующий документ уже подписан, естественно, с соблюдением всех проти-

воэпидемиологических мер. Под это подпадает 124 наших санатория. Поэтому, 

уважаемые депутаты от Кавказских Минеральных Вод, пожалуйста, участвуйте 

в запусках, потому что это будет очень важно, но и очень сложно. Требования 

очень серьезные. 

Мы планируем сегодня, чтобы Кавказские Минеральные Воды начали 

все-таки восстанавливаться и жить. Это будет непросто, потому что необходи-

мо продать путевку, необходимо обеспечить безопасность, изоляцию. Мы так-

же пошли на беспрецедентные меры: мы снимаем для людей, которые приез-

жают в санатории, необходимость обязательной самоизоляции 14-дневной, – 
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также сегодня подписан документ. Но это все направлено только на одно:  

курорты надо запускать. И мы должны это вместе сделать. 

Эти решения становятся возможными в том числе потому, что отрасль 

здравоохранения Ставропольского края, на которую пришелся основной удар 

эпидемии, доказала свою устойчивость. 

Укрепление системы медицинской помощи в крае, которому мы уделяли 

особое внимание в последние годы, оказалось достаточно эффективным. Сего-

дня мы развиваем, используя возможности национального проекта "Здраво-

охранение". С его помощью за 2019 – 2021 годы в отрасль планируем вложить  

10 миллиардов рублей. 

Среди ключевых задач, которые мы стараемся решить, – формирование 

современной и доступной для всех жителей края системы первичной медицин-

ской помощи. Безусловно, это особенно касается сельской местности, отдален-

ных территорий и, конечно же, малых населенных пунктов. 

Несколько лет назад мы начали решать эту проблему с помощью уста-

новки модульных фельдшерско-акушерских пунктов в поселениях с числен-

ностью жителей до двух тысяч человек. В этом году планируем строительство 

двух фельдшерско-акушерских пунктов в Кочубеевском и Андроповском райо-

нах. Если в 2019 году на развитие первичной медико-санитарной помощи мы 

предусматривали 43 миллиона рублей, то уже в этом году – 81 миллион рублей. 

Мы ставим своей целью снизить к 2024 году смертность от болезней си-

стемы кровообращения до 450 случаев на 100 тысяч населения. Для этого в 

2019 году мы переоснастили региональный сосудистый центр в краевой боль-

нице и первичное сосудистое отделение в Пятигорской горбольнице. А до кон-

ца года мы планируем дооснастить региональный сосудистый центр и первич-

ное сосудистое отделение Ессентукской городской больницы. Для примера,  

в сравнении с началом прошлого года, в первом квартале 2020 года смертность 

от сердечно-сосудистых заболеваний в крае сократилась примерно на тысячу 

случаев. Результат нам точно здесь надо закреплять. 

Стратегическое направление развития детского здравоохранения Ставро-

польского края – это важнейшая задача. Целевые показатели соответствующего 

регионального проекта рассчитаны до 2024 года, уже сегодня мы достигаем не-

скольких из них. Так, в первом квартале этого года мы определили целевой по-

казатель снижения младенческой смертности. В этом году будут дополнитель-

но расширены возможности для защиты здоровья детей, планируется открыть 

три профилактических отделения на базе больниц в Кисловодске, Ессентуках и 

Ставрополе. Начато строительство нового корпуса на 280 коек в Краевой дет-

ской клинической больнице. 

Серьезным вызовом для системы здравоохранения остается кадровая 

проблема. Мы подготовили программу мер, чтобы к 2024 году ликвидировать 

кадровый дефицит в первичных медицинских организациях края. 

На 2020/21 учебный год планируем увеличить контрольные цифры прие-

ма по медицинским специальностям среднего профессионального образования 
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почти вдвое – до 725 человек. Привлечению молодых кадров в отрасль помо-

гают программы «Земский доктор», «Земский фельдшер». В их рамках на  

2020 год запланированы выплаты 84 врачам и 18 фельдшерам. 

С 1 июня 2020 года начинается реализация краевой программы модерни-

зации первичного звена здравоохранения. Помимо сугубо отраслевых медицин-

ских мероприятий в ее рамках предусмотрен ремонт автодорог, обеспечиваю-

щий подъезд жителей к медорганизациям, он коснется девяти муниципальных 

учреждений.  

Продолжим приобретать автотранспорт для медицинских организаций 

первичного звена. За четыре года планируем приобрести 696 машин, в этом го-

ду – 72. Это позволит решить часть вопросов с доступностью медпомощи для 

жителей небольших населенных пунктов. 

Говоря о медицине, сложно не коснуться еще раз темы эпидемии корона-

вирусной инфекции. Вместе с медицинским сообществом мы оперативно под-

готовили отрасль здравоохранения к работе с коронавирусными больными. Для 

обеспечения готовности и оказания помощи при коронавирусе задействовано 

около трех тысяч инфекционных коек. Из них 272 реанимационные, и мы удво-

им эту цифру. 

В медицинских организациях края сформирован запас лекарственных 

препаратов для лечения коронавирусной инфекции в размере двухмесячной по-

требности. Он регулярно пополняется. Проводится постоянное тестирование на 

коронавирус. Определены и действуют лаборатории для исследования резуль-

татов, всего в регионе – уже 18. С начала эпидемиологической ситуации прове-

дено 75 тысяч тестов. 

Приход эпидемии стал серьезным испытанием и для тех, кто чаще обра-

щается к медикам за помощью, для людей старшего поколения. В этом году 

продолжалась наша региональная поддержка детей войны. В прошлом году мы 

начали для них ежегодные денежные выплаты в размере пяти тысяч рублей.  

В этот раз она осуществлена для людей – 146 тысяч наших с вами отцов и ма-

терей получили эту поддержку. Мы и дальше будем поддерживать наших зем-

ляков, чье детство пришлось на суровые годы.  

В 2019 году мы приняли решение об освобождении с 2020 года от оплаты 

жилищно-коммунальных услуг участников и инвалидов Великой Отечествен-

ной войны и бывших несовершеннолетних узников фашизма. За счет краевого 

бюджета им выплачивается дополнительно компенсация расходов на оплату 

жилых помещений и коммунальных услуг. Это лишь малое из того, что мы мо-

жем сделать для тех, кто отстоял нашу Родину в жестоких боях с врагом, и тех, 

кто еще ребенком прошел через ад нацистских концлагерей. 

Ежегодно проводятся обследования условий жизни ветеранов Великой 

Отечественной войны, которые, помимо различных социальных услуг, получа-

ют адресную социальную помощь на ремонт жилья. 

В 2019 году, например, было отремонтировано 337 жилых помещений. 

Еще одной социальной отраслью, устойчивость которой тоже проверялась эпи-

демией, стала система образования. Нам пришлось уже с апреля перевести 
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школьников и студентов на дистанционные формы обучения, перенесены сроки 

Единого Государственного экзамена. Но школы опустели лишь на время. Уве-

рен, что с 1 сентября наши дети смогут вернуться за парты и продолжить  

обучение в нормальном режиме. И поэтому нельзя снижать темпы развития си-

стемы образования в крае. 

До конца года мы планируем ввести в эксплуатацию две школы общей 

емкостью 1277 мест в Кисловодске и Михайловске. Кроме того, планируем 

начать строительство еще двух школ с вводом в эксплуатацию в 2021 году:  

100 мест в Кисловодске и 775 мест в селе Краснокумском Георгиевского город-

ского округа.  

По итогам 2019 – 2021 годов в крае планируется создать не менее трех с 

половиной тысяч мест для детей в возрасте до трех лет, из них более двух ты-

сяч мест должны быть созданы в этом году.  

Мы уделяем внимание и творческому развитию детей, воспитанию у них 

навыков познания и стремления к научному поиску. В рамках регионального 

проекта "Успех каждого ребенка" до конца 2024 года в крае планируется созда-

ние регионального центра для одаренных детей по аналогии с центром "Сири-

ус". 

Открытие в 2020 году детского технопарка "Кванториум" в городе 

Невинномысске и мобильного технопарка на базе детского технопарка "Кван-

ториум" (Ставрополь) в городе Михайловске даст возможность более двум ты-

сячам детей заниматься техническим творчеством на новейшем оборудовании.  

Отдельно нужно сказать об опыте, который получила наша система обра-

зования в период эпидемии в вынужденный переход на дистанционные формы 

обучения, показав необходимость развития цифровых технологий в школах. 

Как показала практика, пока не удается в полном объеме обеспечить эффектив-

ность дистанционного обучения, в том числе из-за отсутствия в ряде населен-

ных пунктов устойчивого доступа к Интернету. Наши педагоги и ученики в те-

чение долгого периода вынуждены были общаться через видеосвязь. Это позво-

лило нам увидеть как нехватку методик дистанционного обучения, так и него-

товность части учителей и учеников к работе в таком режиме. В связи с этим 

поручаю министерству образования края обобщить полученный опыт работы 

на дистанционном режиме и внести предложения по расширению использова-

ния информационных и цифровых технологий в образовании. Подчеркиваю –  

не только в режиме вынужденных ограничений, но и в обычном образователь-

ном процессе. 

Дистанционное образование не заменит, конечно, живого общения учите-

ля и ученика, но это то направление, которое позволит нашим ребятам расши-

рить диапазон своего обучения, не бояться выходить на онлайн-курсы, полу-

чать новые знания. 

Министерству энергетики, промышленности и связи поручаю провести 

анализ, в каких населенных пунктах края не имеется пока устойчивого покры-

тия Интернетом, и внести предложения по обеспечению для жителей этих насе-

ленных пунктов доступа к глобальной сети. 
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Ежегодно в формате послания мы формулируем пути развития практиче-

ски всех отраслей края, но в этот раз это происходит немного по-другому. Всем 

нам нужно осознать и быть готовыми к тому, что та жизнь, которой жил край 

до эпидемии, кардинально изменилась, и, судя по всему, надолго. За два с по-

ловиной месяца край фактически перешел на новые рельсы. И это те правила, 

по которым нам придется выстраивать планы на ближайшее время, – и личные, 

и общественные, и государственные.  

Эпидемия коронавируса показала, насколько важно внимательно отно-

ситься к своему здоровью, что не только система здравоохранения, но и мы са-

ми несем за него ответственность: за свое здоровье, здоровье своих близких и 

всех, с кем мы ежедневно встречаемся в транспорте, на работе, в магазинах, 

дома. И это тоже наши новые коллективные правила поведения, забота о себе, 

друг о друге. Ведь наша основная задача – сберечь людей. Эпидемия не могла 

отнять самого главного: наше доверие друг к другу. 

Да, мы не смогли отпраздновать юбилей нашей Великой Победы так, как 

это планировали. На площади не прошли, чеканя шаг, наследники солдат Побе-

ды. Не было на улицах и площадях огромной, связанной едиными священными 

узами колонны Бессмертного полка.  

Но все же праздник состоялся в наших сердцах. Мы вывесили на своих 

окнах десятки тысяч флагов. Мы провели Бессмертный полк в социальных се-

тях. Мы вышли на балконы и вместе с артистами, которые ездили по дворам, 

спели фронтовые песни. Мы поздравили каждого участника и ветерана Вели-

кой Отечественной войны, обратились к нашим побратимам в других странах и 

поздравили друг друга с праздником Великой Победы. Показали всем, что по-

беда всегда с нами, несмотря ни на что! 

В авангарде борьбы с эпидемией остаются наши врачи, медсестры, фельд-

шеры, все медицинские работники. Мы понимаем, что, если бы не их профес-

сионализм, преданность профессии, личное мужество, вряд ли нам удалось бы 

справиться.  

Пока нельзя еще говорить о том, что все позади. Однако можно утвер-

ждать точно: мы выстояли, и за это огромная благодарность от всех нас, от все-

го Ставропольского края людям в белых халатах. (Аплодисменты.) 

Чехословацкий журналист, антифашист Юлиус Фучик написал когда-то: 

"Герой – человек, который в решительный момент делает то, что нужно делать 

в интересах человеческого общества". Сегодня тот самый решительный мо-

мент, когда медики показывают, что они – настоящие герои нашего непростого 

времени.  

Вместе с тем уроки эпидемии еще предстоит понять и выучить до конца. 

Нам нужно разрабатывать план модернизации системы оказания медицинской 

помощи в крае, а также санитарного надзора. Поручаю заняться разработкой 

плана министерству здравоохранения и прошу региональные управления Рос-

потребнадзора, Росздравнадзора подключиться к этой работе. 

В процессе мобилизации системы здравоохранения края на борьбу с ко-

ронавирусной инфекцией мы фактически начали проводить полный аудит сил, 
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средств, материальных ресурсов и кадрового потенциала отрасли. Прошу ми-

нистерство здравоохранения в полной мере завершить этот процесс и на основе 

его результатов прислать предложения по модернизации системы оказания ме-

дицинской помощи в крае, в том числе в условиях эпидемии и чрезвычайной 

ситуации. 

Повторюсь: уроки эпидемии должны быть усвоены полностью, а меры, 

принимаемые на их основе, должны быть эффективны. Думаю, нам нужно об-

ратиться здесь к нашему опыту внедрения "Бережливого правительства",  

создания "умных городов", "бережливых поликлиник". Такие наработки в от-

расли здравоохранения нужно активно внедрять по всему краю. Это одна из 

важнейших задач, стоящих сегодня перед нами на этот и на следующий годы. 

Поэтому предлагаю 2021 год объявить в крае Годом здравоохранения. 

Уверен, меня поддержат в этом не только наши медики, но и наши земляки.  

И, конечно же, нам нужно продолжать модернизацию государственного управ-

ления. Эпидемия показала, что объемное внедрение бесперебойного функцио-

нирования цифровых сервисов, логистики в сфере оказания государственных 

услуг, межведомственного взаимодействия позволяет сберегать жизнь и здоро-

вье людей и выстраивать эффективную коммуникацию между гражданами и 

организациями власти. Уверен, что такой подход позволит существенно повы-

сить также экономический потенциал нашего края. 

В заключение я хотел бы поблагодарить всех: медиков – за самоотвер-

женность и профессионализм, социальных работников и волонтеров, отдающих 

свое время и силы для помощи нашим с вами землякам, работодателей, сохра-

нивших рабочие места, несмотря на тяжелую ситуацию, депутатов Думы Став-

ропольского края – за оперативность в принятии очень важных и нужных зако-

нодательных решений, глав муниципалитетов, муниципальных служащих, слу-

жащих нашего Правительства; тех, на кого легло это бремя исполнения реше-

ний о самоизоляции, о соблюдении самоизоляции, разработки планов всех тех 

мероприятий, которые нам позволят выйти скорейшим образом из этой ситуа-

ции. 

Конечно же, не могу обойти сторонников Роспотребнадзора, сотрудников 

полиции, других федеральных структур, которые помогали обеспечивать пра-

вопорядок и эпидемиологическую ситуацию. Благодарю вас всех, уважаемые 

земляки, за сплоченность и готовность помочь тем, кто рядом, за стойкость в 

это непростое время!  

Источником нашей силы стала наша гражданская ответственность, чув-

ство ответственности за здоровье, благополучие, за будущее наших самых род-

ных, близких людей, за будущее родного края и, в конечном счете, за будущее 

всей нашей большой страны. От того, как мы поступаем сегодня, зависит, как 

мы справимся с трудностями, и каким будет наше завтра, каким будет наш об-

раз будущего. Мы хотим, чтобы оно было здоровым, спокойным и счастливым, 

чтобы у наших детей и внуков были хорошие перспективы в жизни. Именно 

поэтому во имя этой цели сейчас мы делаем все, чтобы скорей побороть панде-

мию. Но победа над вирусом станет только первым шагом. 
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Второй – это голосование за проект поправок к Конституции России,  

которое станет важнейшим событием для всех нас, потому что это созидание 

будущего для каждого гражданина нашей великой России. Вместе мы справим-

ся достойно, выйдем из всех испытаний. Вместе мы определим будущее нашей 

страны и будущее нашего родного края. 

Спасибо, уважаемые депутаты! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Владимирович. 

Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы к Владимиру Владимировичу? 

Пожалуйста. Я вижу, вопросов нет? 

Коллеги, тогда согласно процедуре, текст отчета Губернатора края был 

направлен всем депутатам Думы края. Ответы на вопросы, поставленные Ду-

мой к отчету Губернатора, депутатами были получены.  

Уважаемые депутаты! Предлагаю определить следующую очередность 

выступлений депутатских объединений: первая – фракция Политической пар-

тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, вторая – фракция Либерально-демократичес-

кой партии России, третья – фракция "КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" и четвертой выступит фракция Всероссийской 

политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Не будет возражений, коллеги?  

Такая процедура у нас была все эти предшествующие годы на предыдущих за-

седаниях Думы. 

Прошу проголосовать. Кто "против"? 

"Воздержался"? 

Уважаемый секретариат? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо. Решение принято. 

Слово предоставляется руководителю фракции. Александр Сергеевич,  

с места давайте, чтобы мы сейчас не производили дезинфекцию, я закончу,  

с Вашего позволения, чтобы не производили мы сейчас дезинфекцию каждый 

раз с места выступления, каждый со своего места выступает. 

Слово предоставляется руководителю фракции Политической партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Думе Ставропольского края Кузьмину Алексан-

дру Сергеевичу. 

Александр Сергеевич, пожалуйста. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

Доброе утро, уважаемый Владимир Владимирович! Доброе утро, уважае-

мые коллеги, депутаты! Всем, кто на удаленке, тоже привет, здоровья! Доброе 

утро, уважаемый Александр Александрович! Доброе утро, уважаемый Алек-

сандр Григорьевич! Андрей Алексеевич, Вам тоже доброе утро! Господа, пред-

ставляющие средства массовой информации, – отдельное доброе утро!  
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Уважаемые коллеги! Владимир Владимирович, Губернатор Ставрополь-

ского края, сейчас выступил с отчетом за 2019 год и с посланием. Владимир 

Владимирович, за 2019 год Вам за Ваш титанический труд, за работу Прави-

тельства, которую Вы возглавляете, огромное спасибо.  

Я хочу сказать немного, пару слов про ту ситуацию, с которой мы столк-

нулись, Ставропольский край, Российская Федерация и все мировое сообще-

ство, с новыми вызовами в виде коронавирусной инфекции COVID-19, которая 

нагрянула и в наш дом. Благодаря своевременно принятым решениям Прези-

дента страны Путина Владимира Владимировича, нашего Губернатора Влади-

мира Владимировича Владимирова нам удалось сыграть на опережение и избе-

жать того жутчайшего сценария, который потряс основу государственности,  

не побоюсь сказать этого слова, Соединенных Штатов Америки и европейских 

стран. То есть мы идем по самому легкому пути, о котором все могут только 

мечтать, я боюсь сглазить. Я боюсь сглазить, но думаю, что все будет хорошо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, я не могу сказать за весь депутат-

ский корпус, я не имею на это права, но я как руководитель фракции Политиче-

ской партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ буду всегда Вашим верным помощ-

ником в плане того, чтобы помогать Вам осуществлять все Ваши добрые дела. 

И еще раз хочу сказать, Владимир Владимирович, по-моему, это Вы го-

ворили (но, может быть, я ошибаюсь, извините, если что), чтобы Вы были для 

всего населения Ставропольского края отцом, братом и сыном.  

Будьте здоровы. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Сергеевич. 

Слово предоставляется руководителю фракции политической партии 

ЛДПР – Либерально-демократической партии России в Думе Ставропольского 

края Дроздову Илье Юрьевичу. 

Пожалуйста, Илья Юрьевич. 

 

Дроздов И.Ю. Спасибо.  

Добрый день, уважаемый Владимир Владимирович, уважаемые коллеги и 

приглашенные! 

Действительно, вся повестка наших последних месяцев пропитана коро-

навирусной инфекцией. К сожалению, были не только медицинские угрозы,  

но то, что происходило у нас в информационном поле, я иначе как "инфошизо-

демией" не назову. Людей просто запугали, особенно старшее поколение. И в 

этой ситуации, Владимир Владимирович, Вы, Ваши подчиненные – главы го-

родов и районов – приняли на себя действительно очень нелегкую ношу: лично 

ежедневно информировать людей. К сожалению, эти новости до сих пор весьма 

неприятные, но при этом вы избавили от этой участи многих должностных лиц, 

в том числе и нас. 

Мы читаем, естественно, Инстаграм друг друга и видим тот огромный 

поток негатива в комментариях, который льется. 
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Уважаемые коллеги! Людей можно где-то понять, люди теряют работу, 

люди теряют уверенность в завтрашнем дне. Но при этом много просто откро-

венной беспричинной злобы. Кто-то использует это поле для достижения ка-

ких-то своих целей. Да, конечно, мы все в какой-то мере "тефлоновые", но при 

этом мы живые люди и эмоции пропускаем через себя. Поэтому иногда это за-

канчивается трагически, как мы видели на примере, недавнем примере Андрея 

Хасановича – светлая ему память. 

Поэтому, Владимир Владимирович, здесь просто по-человечески огром-

ное спасибо и Вам, и Вашим подчиненным – нашим главам – за то, что вы де-

лаете именно в этом смысле. 

Отчет, доклад – услышал главное: несмотря на тот действительно силь-

ный удар, который получила экономика края, сегодня мы, по сути дела, называ-

ем вещи своими именами, будем секвестрировать бюджет, и, скорее всего, это 

не крайний раз еще. Руки не опускаются. Есть силы, есть воля двигаться даль-

ше и есть понимание, куда двигаться. Естественно, мы будем делать это все 

вместе. 

К сожалению, события последних месяцев обострили очень многие тен-

денции, которые были и раньше. Я имею в виду сейчас взаимоотношения об-

щества и власти. Но, если раньше это вызывало, может быть, какую-то иронию, 

сейчас это вызывает раздражение, вызывает возмущение. 

Владимир Владимирович, Вы указали направление, по которому, к сожа-

лению, будут сокращаться финансовые вложения: там и социальные объекты,  

и объекты благоустройства, и объекты культуры, и на последнем месте там со-

держание органов власти. Я бы предложил все-таки вот эту строку передвинуть 

наверх. И, уважаемые коллеги, здесь я предлагаю начинать с себя. 

Люди задают вопросы, задают открыто, в соцсетях сейчас это получило 

такое развитие, что уже, слава богу, не надо собираться где-то толпами законно 

или незаконно. Но эти вопросы есть, и, если мы сами не будем на них реагиро-

вать, рано или поздно придет матрос Железняк, и, я думаю, этого никто не хо-

чет. 

Еще раз повторяю: предлагаю здесь начать с себя, и сейчас выскажу не-

которые предложения, которые в ближайшее время внесу в виде законопроекта 

в установленном порядке. Очень бы хотелось, чтобы соавторами выступили ру-

ководители всех депутатских объединений, а все субъекты законодательной 

инициативы их поддержали. 

Чуть меньше чем через год начнется кампания по выборам (если не будет 

никаких форс-мажорных обстоятельств), кампания по выборам краевой Думы 

седьмого созыва. 

Уважаемые коллеги, если я ошибусь, присутствующие здесь, уважаемый 

Юрий Афанасьевич меня поправит: первый созыв краевой Думы с нуля разра-

ботал законодательную базу, на основании которой во многом мы до сих пор 

живем. В созыве было всего 22 депутата, компактный аппарат; ну, если я не 

ошибаюсь, там, по-моему, две "Волги" (плохо слышно) на всю Думу.  
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Конечно, когда хорошие времена, возможно, нам прощали какой-то жи-

рок, сейчас трясти им просто аморально. Поэтому, уважаемые коллеги, я пред-

лагаю сократить количество депутатов Думы Ставропольского края, понятно, 

что это уже будет распространяться со следующего созыва, поскольку закон 

обратной силы не имеет, с 50 до 35 человек; 25 избирать по одномандатным 

сформировавшимся округам, 10 – по единому округу по партийным спискам.  

Я думаю, такое количество – это минимальное количество, разрешенное нам 

Федеральным законом.  

Второе – я предлагаю законодательно закрепить норму, в которой будет 

указано, что штатная численность аппарата Думы Ставропольского края не мо-

жет превышать численность депутатского корпуса более чем в полтора раза.  

Я думаю, это тоже более чем достаточно. Сейчас мы несколько заседаний про-

вели внеочередных как раз в самый разгар самоизоляции, и было задействовано 

меньше половины аппарата, как-то все справились, все это было нормально. 

Уважаемые коллеги, есть еще ряд вопросов, где-то они уже отрабатыва-

ются, какие-то предложения, в том числе по транспортным расходам, звучали 

еще в прошлом созыве, но это не требует уже законодательного обеспечения, 

это все может делаться распоряжением председателя. В связи с этим предлагаю 

создать межфракционную рабочую группу для обсуждения этих вопросов. 

Уважаемые коллеги, это не пиар, это не какие-то мои "хотелки", это то,  

чего сейчас от нас требуют наши люди, наши жители, наши избиратели. Пояса 

затянуть придется, и придется всем. И я считаю, что мы должны показывать 

пример. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется руководителю фракции 

политической партии "КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ" в Думе Ставропольского края Гончарову Виктору Ивановичу. 

Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Геннадий Владимиро-

вич! Уважаемые коллеги, приглашенные! 

Из отчета Губернатора Ставропольского края о результатах деятельности 

Правительства края за 2019 год следует, что за отчетный период Губернатором 

и Правительством края проведена определенная работа по стабилизации фи-

нансово-экономического состояния Ставропольского края. Положительные по-

казатели отмечаются по всем направлениям деятельности Правительства.  

Доклад очень объемный и содержательный. 

Искренние слова благодарности врачам, всем медработникам в нынешнее 

непростое время. По отдельным локальным проблемам мы всегда находим по-

нимание и поддержку. Однако, я вынужден отметить, что на ряд важных вопро-

сов депутаты фракции КПРФ в Думе Ставропольского края из года в год не по-
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лучают ответов ни от Правительства, ни от Губернатора. Главным из них явля-

ется вопрос о земле.  

Сегодня земля стала ликвидным товаром и, как следствие, объектом ак-

тивной купли-продажи и криминального передела. Ставропольская земля попа-

дает в разные руки. Ради наживы из земли буквально выкачивают соки, без-

думно растрачивая ее плодородие. 

Особую остроту земельные споры на Ставрополье приобретают при пере-

заключении договоров аренды на сельскохозяйственные земли. Пользуясь 

юридической неграмотностью населения при попустительстве, а в отдельных 

случаях – по сговору с местными властями, арендаторы на собраниях пайщиков 

обещают манну небесную, а при подписании договора допускают любой про-

извол. И даже когда договоры аренды земельных паев формально находятся в 

рамках закона, они составляются так, что, по сути, ставят арендодателей-

пайщиков в зависимые условия, что воспринимается людьми как нарушение их 

прав, как издевательство. Из этого возникает недовольство, недопонимание, 

конфликты, перерастающие в массовые протесты.  

Уважаемые коллеги, в этой связи нам всем следует вспомнить о суще-

ствовании статьи 5 Устава (Основного закона) Ставропольского края, которая 

гласит: "Земля и другие природные ресурсы Ставропольского края являются 

основой жизни и деятельности его жителей и не могут использоваться в ущерб 

интересам населения Ставропольского края".  

Как на деле реализуется это право? После наших многочисленных обра-

щений, предложений по организации системы выкупа земельных паев в мае те-

кущего года от Губернатора получен ответ. Я цитирую: "Законодательством 

установлено преимущественное право Правительства Ставропольского края на 

покупку земельных участков сельскохозяйственного назначения в случае их 

продажи", – конец цитаты. 

Мы считаем, право дается для того, чтобы им пользоваться. Мы с вами 

обязаны предпринимать все меры для обеспечения рачительного, хозяйствен-

ного, государственного контроля за использованием и оборотом земель сель-

скохозяйственного назначения.  

Второй момент. В режиме пандемии в непростых для российской эконо-

мики условиях остро проявилась проблема сохранения рабочих мест в малом и 

среднем бизнесе, а в целом – обеспечение трудоспособного населения страны 

работой.  

Как мы уже говорили ранее, применительно к нашему аграрному краю 

есть один надежный действенный способ обеспечения людей работой на селе – 

это создание условий для их самозанятости. Мы сможем остановить отток тру-

доспособного населения, если создадим условия, при которых сельские жители 

смогут зарабатывать деньги даже на своем приусадебном участке.  

Мы неоднократно предоставляли расчеты по эффективности использова-

ния теплиц эконом-класса. За ряд лет мы с товарищами проделали определен-

ную работу по распространению опыта использования таких малозатратных 

теплиц, которые уже успешно используются в селе Русском Курского района, 
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станице Расшеватской Новоалександровского городского округа, в селе Родни-

ковском Арзгирского района.  

Наконец в этом году с нашими доводами согласились, но планируют вы-

деление средств только на 2021 год. А почему не начать эту работу уже в этом 

году? 

И еще один нерешенный вопрос: организация системы закупок сель-

хозпродукции сельского подворья. Селянин должен быть уверен, что всю его 

продукцию купят прямо из ворот. Такой способ есть – это организация закупок 

продукции через сельские заготовительные пункты. Мы уже несколько лет ве-

дем разговор об этом с Правительством, но мы говорим о возрождении потре-

бительской кооперации, а Правительство рассказывает о достижениях сельской 

кооперации. Нам, депутатам, нужно принять решение об оказании помощи 

ставропольской потребкооперации, об использовании ее кадровых и техниче-

ских возможностей для восстановления системы заготконтор, заготпунктов,  

переработки сельхозпродукции, максимально приближенной к селу. Говорил и 

повторяю: нам всем надо повернуться лицом к селу, к своим корням, своим  

истокам. 

И еще, пользуясь случаем, хочу обратить внимание Правительства и, 

Владимир Владимирович, Ваше, что в нынешних условиях отдельные про-

мышленные предприятия города Ставрополья оказались в чрезвычайно слож-

ном финансовом положении, которое усугубляется отсутствием собственных 

оборотных средств, высокими процентами по кредитам, лизинговыми платежа-

ми и налогами. Отдельные из них обратились в министерство экономического 

развития Ставропольского края с просьбой содействовать в вопросе снижения 

арендной платы по договорам аренды земельных участков, заключенных с ко-

митетом по управлению имуществом города Ставрополя, но получили фор-

мальную отписку.  

Считаю позицию министерства в корне неверной. Мы поддерживали и 

будем поддерживать производство. Сегодня реальному сектору экономики 

нужна любая помощь, снижающая долговую нагрузку текущего года.  

О развитии гидромелиорации и орошении коротко. Вопрос архиважный, 

мы готовы совместно контролировать исполнение этой программы. 

Уважаемый Владимир Владимирович! Прошу обратить внимание на по-

ставленные вопросы для того, чтобы мы их решали совместно и успешно. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется руководителю фракции 

Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе края Гонта-

рю Юрию Афанасьевичу. 

Юрий Афанасьевич, пожалуйста.  

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Генна-

дий Владимирович! Коллеги, члены Правительства и приглашенные! 
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Действительно, последние месяцы край живет практически в чрезвычай-

ной ситуации. Отсюда резонно, что, выступая с отчетом о деятельности Прави-

тельства за 2019 год и посланием, Губернатор начал свой отчет и главный ак-

цент сделал на дне сегодняшнем, на ситуации в крае, принимаемых мерах по 

борьбе с коронавирусом, и в не менее значимом вопросе уделил им не меньше 

внимания, может быть, больше. Как выйти из него? Потому что пандемия 

пройдет, как помочь семьям, бизнесу возродиться? Какова будет экономика по-

сле этой эпидемии? И самое важное, уважаемый Владимир Владимирович,  

задача стоит в том, что действительно многие годы Вы создавали накопитель-

ный эффект к тому, чтобы в 2019 году получить этот результат (я о нем скажу 

ниже). А он действительно получен очень и очень неплохой. 

К сожалению, 2020 год, начало, многое перечеркивает, но после доклада, 

который мы услышали, он сохраняет уверенность в том, что мы все-таки вер-

нем утраченное. И, получается, коллеги, что, борясь за жизнь в крае, за жизнь 

людей, краю пришлось принимать меры к самоизоляции, карантину, остано-

вить работу. Это практически диаметрально противоположные меры тому, что 

делали Правительство и Губернатор в 2019 году и до этого, призывая их стиму-

лировать наоборот. 

Сегодня мы это закрываем. Это нужно понимать. И не только Правитель-

ство и Губернатор, все должны буквально понимать эту ситуацию, все! И от 

критики переходить к конкретным действиям от каждого, пусть к маленьким. 

Ситуация однозначно критическая, именно так и надо расценивать. И то, 

что персональная ответственность лежит на высшем должностном лице – это не 

аксиома, безусловно – и на власти в целом. 

Я хочу здесь сказать твердо, что об этом прозвучало в словах Ваших, что 

Дума работает. Мы будем не просто работать интегрировано с Вами, а незамед-

лительно реагировать на все меры, которые нужны, либо потребуются впредь. 

Более того, я хочу Вам сказать, что наша фракция большинства "ЕДИ-

НАЯ РОССИЯ" не просто разделяет с Вами всю ответственность за результаты 

труда, и при этом наблюдает; мы, разделяя ее, просим это расценивать не как 

поддержку, готовность всех членов фракции к любым конкретным действиям 

персонально. Потребуется наше конкретное участие вместе с Геннадием Вла-

димировичем Ягубовым – значит, будем там работать: на местах, в округах 

конкретных; того требует ситуация. Это без пафоса. 

При этом, уважаемые члены Правительства, уважаемый Губернатор, нам 

следует по-новому взглянуть на краевое здравоохранение. Казалось, мы многое 

сделали и делали для того, чтобы уйти от ситуации, в которой оно оказалось в 

последние, допустим, 10 лет, как мы начинаем им активно заниматься, шесть-

десять лет. А уроки эпидемии показали, что еще нужен мощнейший шаг,  

в дальнейшем – модернизация. Нужен современный инфекционный эпидемио-

логический корпус вместо корпусов на улице Серова, новый корпус краевой 

клинической больницы, новый, а не приспособленный с бывшей конторы пти-

цефабрики кардиологический корпус, или как старая краевая на улице Лермон-

това – постройка 1903 года. Я знаю, что повторяю те объекты, их можно еще 
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продолжить, которыми Вы лично и Правительство активно занимаетесь и рабо-

таете на протяжении пяти-шести лет. По многим есть проекты, многие начали 

строить, вернули сельское здравоохранение, подошли к ФАПам. Но край не 

может лишь собственными ресурсами решать глобальные задачи.  

В этой связи я обращаюсь к федеральным депутатам, членам Совета Фе-

дерации от Ставропольского края: коллеги, каждый из вас – рядом с федераль-

ными министрами, с вице-премьерами, с Президентом, мы настоятельно про-

сим вас включиться в конкретное решение назревшей для края проблемы по 

строительству ключевых объектов здравоохранения. Теперь мы не знаем, и ни-

кто не может дать гарантии, что последует за COVID-19. Но мы обязаны быть 

готовы и к такому развитию событий. А, значит, ваша помощь и поддержка 

Правительству края, Губернатору, Думе края, населению в конечном итоге, 

просто необходимы. 

Теперь к отчету 2019 года. Уверен, что 2019 год мы будем вспоминать, 

как наиболее эффективный и самый успешный за последние пять лет, причем 

практически по всем направлениям соцэкономразвития края, а деятельность 

Правительства – как наиболее результативную. Концептуально подтверждаю – 

в 2019 году сохранен был бюджет развития, без которого нам не поменять ка-

чество жизни, продолжена динамика снижения госдолга. Только за 2019 год мы 

начали и думали, что и дальше так будем продолжать. Мы сэкономили  

800 миллионов рублей на его обслуживание. Произошло усиление местных 

бюджетов, о чем мы говорили, Геннадий Владимирович, помните, Владимиру 

Владимировичу на его отчете во Дворце культуры и спорта. Это сделано, спа-

сибо.  

За один только 2019 год доходы выросли на восемь процентов, а финпо-

мощь из центра – в полтора раза. Вы знаете, деньги из центра сами по себе 

очень плохо идут в регионы. Этому способствовала очень большая работа.  

И разговор с Ларисой Анатольевной хочу привести, мы позавчера встречались 

по поводу отчета, советовались: 2019 год – это результат прошлых лет, усилий. 

Не бывает, чтобы в один год бах – и все, сказка родилась.  

При этом, Владимир Владимирович, уже сказал Виктор Иванович,  

мы поддерживаем курс на мелиорацию. Ведь когда-то Большой Ставрополь-

ский канал – на весь Советский Союз, и рыли его не потому, что здесь дожди; 

это все-таки засушливая лесостепь – Ставропольский край. И это сейчас наша 

матушка-природа подтверждает: в восьми районах Ставропольского края сего-

дня объявлен ЧС по весенней засухе. На наш взгляд, следует больше уделить 

внимания овцеводству в частной (плохо слышно) стадии, продолжить закрепле-

ние в селах учителей, врачей, молодежи. 

И еще, Владимир Владимирович, очень интересный момент наступает и 

для Вас тоже: в крае растет численность за последние 20 лет. На плюс 8,3 тыся-

чи человек мы приросли в 2019 году, но за счет миграции, которая компенсиро-

вала естественную убыль минус 12 тысяч человек. Конечно, то, что к нам едут – 

это привлекательность края, и это, действительно, заслуга Правительства, кото-

рое сегодня отчитывается, безусловно. Но давайте поставим другую несколько 
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задачу: чтобы рост был естественным, чтобы рожали наши мамы, ставрополь-

ские мамочки. У Вас, Вы – многодетный отец, у меня девять внуков…, что же 

мы прирастаем за счет? Вы эту задачу сегодня озвучили, давайте ее ставить во 

главе. Я написал здесь, думал – не буду говорить, но все-таки скажу. Такая тен-

денция, она, знаете, чем ущербна? То, что мы можем оказаться жить в гостях на 

собственной территории.  

И в год 75-летия несколько слов, очень важных, на мой взгляд. 18 апреля 

текущего года в Государственной Думе Российской Федерации рассмотрена за-

конодательная инициатива Думы края и принят Федеральный закон о внесении 

изменений в Федеральный закон "О днях воинской славы и памятных датах 

России", которым 9 октября теперь будет закреплен новый день воинской сла-

вы России – день разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в 

битве за Кавказ. Да, спустя 75 лет, но Федеральным законом эта инициатива 

края вернула славу и признание героям битвы за Кавказ.  

Это мощнейшая межнациональная скрепа для нашего многонационально-

го Кавказа, которую трудно переоценить. Искренне благодарю Вас лично, Вла-

димир Владимирович, за поддержку этой инициативы во всех высших органах 

власти. Благодарю сердечно Геннадия Владимировича Ягубова за то, что прак-

тически были организованы все парламенты СКФО, ЮФО, и конкретно под-

держали нас на самом (плохо слышно) председателя высшей палаты Совета Фе-

дерации.  

Вот, только эта совместная работа помогла нам принять такой важный 

значимый Закон и еще наш один краевой, который мы приняли также в пред-

дверии 75-летия, также связан с Великой Отечественной войной. В связи с ним 

присвоены почетные звания населенным пунктам, где был проявлен героизм и 

мужество наших солдат-офицеров. Селу Ачикулак Нефтекумского района при-

своено звание "Населенный пункт воинской доблести", селу Богдановка и хуто-

ру Сунженский Степновского района – почетные звания "Рубеж воинской доб-

лести". Готовятся документы по Курскому району, где в братских могилах за-

хоронено 35 тысяч наших братьев-казаков.  

Пройдут годы, я убежден в этом, но эти два закона сохранят память и 

признание потомкам. Все вышесказанное, суммируя очень коротко, дает основа-

ние фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе края положительно оценивать дея-

тельность Губернатора и возглавляемого им Правительства за 2019 год и поже-

лать настойчивости в решении исключительных вызовов и проблем, которые,  

к сожалению, но возникли в 2020 году. 

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, представители всех заявленных депутатских объ-

единений в Думе Ставропольского края выступили. 

Благодарю Вас, Владимир Владимирович. Отчет откровенный, честный,  

в котором Вы обозначили и достижения, и проблемы, которые у нас сегодня 

существуют. Прошлый год для Ставропольского края был результативный. 



 33 

Прошли существенные позитивные изменения во многих направлениях. Вы это 

отметили, и сегодня все, я думаю, трудно найти того человека, который с этим 

не согласится. 

Работа велась и в рамках нацпроектов, государственных программ, и не-

смотря на новые обстоятельства жизни, в которых мы сейчас находимся, эти 

задачи и сегодня являются одними из самых важных и являются теми ориенти-

рами, которые обязательно должны быть сохранены. Владимир Владимирович, 

Вы сейчас активно над этим работаете, поэтому наша поддержка здесь полно-

стью во всем в этом, конечно же, Вам будет.  

К сожалению, прошлый год у нас будет в истории уже, как довольно-таки 

хороший, благоприятный год. В связи с коронавирусной инфекцией сложно в 

этом году достичь тех же результатов, но у нас с вами нет других задач, кроме 

как сохранить стабильность в крае и не допустить ухудшения качества жизни. 

Владимир Владимирович, Вы абсолютно правы, несмотря ни на что,  

у Ставропольского края есть очень большой потенциал, и мы приложим все 

усилия для того, чтобы эти задачи были выполнены. Между исполнительной и 

законодательной властью в крае есть хорошее, четко налаженное взаимодей-

ствие, которое позволяет нам быстро принимать решения. И этот месяц, в кото-

рый мы находились в этой ситуации, – это еще одно подтверждение, несмотря 

на то, что разные есть выступления. Но мы провели с вами в апреле месяце че-

тыре заседания Думы, на которых в течение двух дней рассматривались все те 

вопросы, которые требовала у нас эпидемиологическая и экономическая ситуа-

ции. И я хочу отметить, что работал даже в удаленном доступе каждый работ-

ник Думы Ставропольского края. Поэтому здесь не надо сегодня рассказывать, 

кто как работает и не владеет ситуацией. 

Коллеги, я хочу еще раз, Владимир Владимирович, поблагодарить Вас.  

У нас впереди очень хорошая, большая интересная работа, мы к ней с вами бу-

дем готовы. Поэтому желаю Вам, самое главное, здоровья, берегите себя.  

Я думаю, это относится… Виктор Иванович, Илья Юрьевич, несмотря на 

игнорирование моих просьб, я настаиваю все-таки на исполнении вами распо-

ряжения о масочном режиме. В ином случае попрошу руководителя органов 

внутренних дел Ставропольского края оформить протокольчик. Предостереже-

ние я вам уже вынес, а штраф от одной до 30 тысяч вы можете получить на вы-

ходе от наряда полиции, который вас будет ждать. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Исхо-

дя из этого, нам необходимо с вами будет принять решение. 

Есть ли по проекту постановления предложения или какие-то замечания? 

Нет. 

Коллеги, я предлагаю дополнить проект постановления следующим пунк-

том: "Органам государственной власти Ставропольского края и органам мест-

ного самоуправления муниципальных образований принять меры по реализа-

ции положения ежегодного послания Губернатора Ставропольского края о со-

циально-экономическом и общественно-политическом положении в Ставро-

польском крае, включающего основные направления бюджетной и налоговой 
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политики Ставропольского края на 2020 год". Коллеги, не будет возражений? 

Дополняем? 

Ставлю на голосование проект постановления. Кто "против"?  

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Абсолютное единодушие. За – 44, против и воздержавших-

ся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо большое.  

Коллеги, переходим к рассмотрению следующего вопроса "О назначе-

нии представителей общественности в квалификационной коллегии судей 

Ставропольского края". 

Коллеги, вопрос внесен комитетом по законодательству, государственно-

му строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане 

Алексеевне. 

Светлана Алексеевна, пожалуйста.  

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемые Владимир Владимирович, Геннадий Владимирович! Уважае-

мые коллеги, члены Правительства и приглашенные! 

В связи с истечением срока полномочий представителей общественности 

в квалификационной коллегии судей Ставропольского края Думой края на ее 

официальном сайте 7 апреля текущего года была размещена информация о 

наличии семи вакансий представителей общественности. 

Поступили предложения о девяти кандидатурах. Из них соответствуют 

требованиям законодательства и сроку внесения семь кандидатур представите-

лей общественности, которые были внесены Губернатором края Владимиром 

Владимировичем Владимировым. 

Все они были рассмотрены в установленном порядке на заседании коми-

тета. 

По результатам рассмотрения Бушная Наталья Викторовна рекомендова-

на комитетом к назначению представителем общественности в квалификацион-

ной коллегии судей Ставропольского края. 

Наталья Викторовна является заведующим кафедрой общегуманитарных 

и юридических дисциплин Ставропольского филиала Московского педагогиче-

ского государственного университета. Кандидат юридических наук, доцент. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? К Наталье Викторовне? Она находится в зале здесь. 

Коллеги, которые находятся у нас на видео-конферен-цсвязи, – есть ли 

вопросы? Нет вопросов. Микрофонов нет. 
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Кто за то, чтобы обозначить Бушную Наталью Викторовну представите-

лем общественности в квалификационной коллегии судей Ставропольского 

края, прошу проголосовать. 

Коллеги, голосование проходит в режиме, кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич. Решение приня-

то. 

Светлана Алексеевна, продолжайте. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению представителем обще-

ственности в квалификационной коллегии судей края рекомендована Касевич 

Екатерина Викторовна. 

Екатерина Викторовна – кандидат исторических наук, занимает долж-

ность доцента кафедры административного и финансового права Юридическо-

го института Северо-Кавказского федерального университета. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

К Екатерине Викторовне?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы назначить Касевич Екатерину 

Викторовну представителем общественности в квалификационной коллегии 

судей Ставропольского края, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич.  

Следующий вопрос. 

 

Терехова С.А. К назначению представителем общественности в квали-

фикационной коллегии судей края решением комитета рекомендован Кулешин 

Максим Георгиевич. 

Максим Георгиевич – кандидат исторических наук, доцент, начальник 

административного управления Ставропольского государственного педагоги-

ческого института. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне?  

К Максиму Георгиевичу?  



 36 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы назначить Кулешина Максима 

Георгиевича представителем общественности в квалификационной коллегии 

судей Ставропольского края, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич.  

Следующий кандидат. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению представителем обще-

ственности рекомендована Кулькина Ирина Васильевна. 

Ирина Васильевна – кандидат юридических наук, доцент кафедры судеб-

ной медицины и права с курсом дополнительного профессионального образо-

вания Ставропольского государственного медицинского университета Мини-

стерства здравоохранения Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне?  

К Ирине Васильевне?  

Кто за то, чтобы назначить Кулькину Ирину Васильевну представителем 

общественности в квалификационной коллегии судей Ставропольского края, 

прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич.  

 

Терехова С.А. Для назначения представителем общественности решени-

ем комитета рекомендована Перепадя Ольга Александровна. 

Ольга Александровна занимает должность заведующего кафедрой юри-

дических и специальных дисциплин Ставропольского филиала Российской ака-

демии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Россий-

ской Федерации. Кандидат юридических наук, доцент. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

К Ольге Александровне? Нет. 

Кто за то, чтобы назначить Перепадю Ольгу Александровну представите-

лем общественности в квалификационной коллегии судей Ставропольского 

края, прошу проголосовать. 
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Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Кандидатура поддержана. За – 44, против и воздержавших-

ся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич.  

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению представителем обще-

ственности рекомендована Сагалаева Евгения Сергеевна. 

Евгения Сергеевна является профессором кафедры гражданского права и 

процесса Юридического института Северо-Кавказского федерального универ-

ситета. Доктор философских наук, кандидат юридических наук, доцент. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне?  

К Евгении Сергеевне?  

Кто за то, чтобы назначить Сагалаеву Евгению Сергеевну представителем 

общественности в квалификационной коллегии судей Ставропольского края, 

прошу проголосовать. 

"Кто против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

 

Терехова С.А. Для назначения представителем общественности решени-

ем комитета рекомендован Соловьев Андрей Михайлович. 

Андрей Михайлович – кандидат юридических наук, доцент кафедры об-

щегуманитарных и юридических дисциплин Ставропольского филиала Мос-

ковского педагогического государственного университета. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне?  

К Андрею Михайловичу?  

Кто за то, чтобы назначить Соловьева Андрея Михайловича представите-

лем общественности в квалификационной коллегии судей Ставропольского 

края, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
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Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич. 

Слово предоставляется председателю комитета.  

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Уважаемые коллеги, в Думу поступило письмо Совета су-

дей края о переносе с 22 мая на 26 июня текущего года краевой конференции 

судей, на которой будет рассмотрен вопрос о формировании нового состава 

квалификационной коллегии судей Ставропольского края. В связи с тем, что 

представителей общественности мы должны назначить в новый состав квали-

фикационной коллегии, прошу в постановлении по данному вопросу устано-

вить срок его вступления в силу с 1 июля 2020 года. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Светлана Алексеевна. 

Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? Это технически, мы по-

нимаем, для чего происходит этот процесс. 

Уважаемые депутаты, принятое нами решение с учетом прозвучавшего 

предложения Светланы Алексеевне будет оформлено постановлением Думы. 

Уважаемые члены квалификационной коллегии! Поздравляю вас с назна-

чением. Вам предстоит принимать решения, от которых во многом будет зави-

сеть качество отправления правосудия, укрепление статуса и авторитета судей-

ской власти на Ставрополье. Я уверен, вы достойно справитесь с этой важной 

миссией, она очень важна на самом деле. 

От всего депутатского корпуса желаем вам успехов в этой ответственной 

работе. Спасибо большое, вы дальше действуете уже по своим намеченным 

планам. Берегите себя, соблюдайте самоизоляцию и носите, пожалуйста, сред-

ства индивидуальной защиты, то есть одноразовые маски. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 490-6 "Об исполнении бюджета Ставропольского края за  

2019 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края представлять зако-

нопроект назначена заместитель председателя Правительства Ставропольского 

края – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

С места, Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Благодарю Вас, спасибо. 

Уважаемые Владимир Владимирович, Геннадий Владимирович! Уважае-

мые депутаты, присутствующие! 

По итогам за 2019 год (можно попрошу…, а вот она, отлично, а то не ви-

жу, где презентация), спасибо. По отчету за 2019 год объем доходов составил 

116,8 миллиарда, и такой же практически объем расходов – 116,8. За прошед-

ший год объем государственного долга снижен на полтора миллиарда рублей,  
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и долговая нагрузка края снизилась до 40 процентов к объему собственных до-

ходов (начинали мы, напомню вам, уважаемые коллеги, с 75 – размер долговой 

нагрузки).  

По собственным доходам краевого бюджета план выполнен по всем пока-

зателям. Прирост к 2018 году составил более трех миллиардов рублей, или по-

чти пять процентов. 

На следующем слайде представлена функциональная структура расходов 

краевого бюджета. На что хочу обратить внимание: по расходам – 116,8 милли-

арда, мы с вами приросли объемом расходов к 2018 году более чем на 15 мил-

лиардов рублей, или почти 15 процентов. Такого объема расходов в краевом 

бюджете не было никогда, но, и самое главное, что это не просто цифра, а это 

реализованные проекты – инфраструктурные, социальная сфера, и так далее и 

так далее – целый объем таких важных направлений, которые ждут жители 

нашего края. 64 процента расходов бюджета, или 75 миллиардов рублей – это 

расходы, которые были направлены именно в отрасли социальной сферы.  

В 2019 году были реализованы национальные проекты. Всего на их реа-

лизацию было направлено 12,3 миллиарда рублей. Сразу хочу сказать, что, 

кроме необходимого софинансирования, которое было поставлено как условие 

участия региона в федеральных национальных проектах, почти миллиард  

700 миллионов рублей были направлены сверх необходимой суммы для того, 

чтобы достичь поставленных целей и задач. 

В 2019 году меры социальной поддержки получили почти полтора мил-

лиона человек – жителей нашего края, а расходы краевого бюджета на указан-

ные цели составили более 19 миллиардов рублей – это более 16 процентов в 

расходах бюджета, то есть те меры, которые люди получили за счет средств 

налогоплательщиков. И сам объем у нас идет с приростом по сравнению с  

2018 годом, конкретную цифру вы видите на представленном слайде.  

В 2019 году продолжился мониторинг, контроль и, собственно говоря,  

реализация задачи, которая была поставлена и является постоянной для органов 

власти, по повышению оплаты труда отдельных категорий работников бюд-

жетной сферы. Сразу хочу сказать, что средняя заработная плата в крае, вот 

итог мы получили буквально вчера, составила 25 тысяч 180 рублей по отчету 

статистическому. Это тот показатель, к которому мы должны стремиться. И все 

12 категорий работников, которые мониторятся, все показатели, которые долж-

ны быть достигнуты – они достигнуты, а к уровню 2018 года в среднем прирост 

составил более семи процентов.  

На следующем слайде очень важной мне кажется задача, которую, самое 

главное, стабильность в реализации, такая как бы преемственность этого 

направления в бюджетной политике – укрепление материально-технической ба-

зы учреждений социальной сферы. Посмотрите, пожалуйста, к 2018 году при-

рост расходов по данному направлению увеличился в два раза: 4 миллиарда по-

чти 200 миллионов рублей были направлены на укрепление, на ремонты учре-

ждений здравоохранения, образования, физкультуры, спорта, социальной защи-

ты. То есть на самом деле такая работа совершенно меняет облик не только 
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учреждений, но, самое главное, качество услуг, которые предоставляются в 

этих учреждениях населению. 

Бюджетные инвестиции. Вот, просто, знаете, цифра "два" – видимо, сего-

дня наша цифра…, они увеличились тоже в два раза по сравнению с 2018 го-

дом: 11 миллиардов 200 миллионов рублей против 5 миллиардов 900 в 2018 го-

ду. Эти объекты, если будем смотреть, может быть, нет такого большого числа 

объектов, которые завершены. Но очень большой (не буду называть цифры, они 

звучали и в отчете Владимира Владимировича), очень много из них, переходя-

щих на 2020 годы. И несмотря на то, что корректируются расходы бюджета, 

объекты, которые являются переходящими, – они будут завершены (опять же, 

не называя их, хотя можно это сделать). Прирост у нас впервые за последние 

семь лет, доля расходов бюджета на инвестиции составила 9,7 процента.  

Мы для себя планку ставили, что 10 процентов – это минимум, который должен 

направляться в расходах бюджета на инвестиции. 

Благоустройство территорий – еще один из приоритетов. 2,5 миллиарда 

рублей, вы видите все источники, совокупно было направлено за счет и мест-

ных инициатив, и конкурса по благоустройству городов, современной город-

ской среды, и так далее, и так далее, и так далее. 

Дорожный фонд. По дорожному фонду, повторюсь, цифра "два". В 1,8 ра-

за объем дорожного фонда, который был направлен на улучшение качества и 

безопасность дорог в Ставропольском крае (это было в 2019 году) – более  

11 миллиардов рублей. И, что отрадно, хочу обратить ваше внимание, уважае-

мые депутаты, присутствующие, на дороги в муниципалитетах: 3,3 пусть мил-

лиарда рублей в 2018 году и 6 миллиардов в 2019. То есть упор опять же на 

местные дороги, как и приоритет, который был обозначен депутатским корпу-

сом, Правительством края на 2019 год.  

Без внимания не осталась и поддержка реального сектора экономики.  

Вы видите, что более 7 миллиардов рублей, опять же с положительной динами-

кой прироста к 2018, совершенно точно была оказана поддержка реального сек-

тора экономики, равно как это прямая поддержка, но и оказывалась поддержка 

путем предоставления налоговых и иных преференций. 

Государственный долг Ставропольского края также снизился. В результа-

те Ставропольский край по итогам 2019 года отнесен к группе регионов, име-

ющих высокий уровень долговой устойчивости. Собственно говоря, те ограни-

чения, которые у нас были сняты, вернее были наложены бюджетным законо-

дательством, они были бы сняты в 2020 году. 

Уважаемые депутаты, Геннадий Владимирович, хочу проинформировать, 

что отчет был принят в Федеральном казначействе, в Министерстве финансов 

Российской Федерации без замечаний. 

У меня все. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатольевне? 

Переходим дальше по процедуре. 
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Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Андрей Алексеевич, с места, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, члены Правительства, приглашенные!  

Безусловно, исполнение бюджета 2019 года и по доходам, и по расходам 

является беспрецедентным, и такой темп, который был задан в 2019 году,  

он действительно нас порадовал. Но тем не менее в своем выступлении я оста-

новлюсь на некоторых моментах, которые необходимо учесть в дальнейшей ра-

боте над исполнением бюджета. 

Прежде всего, хотелось бы обратить внимание на качество макроэконо-

мического прогнозирования. Анализ прогнозных назначений и их фактическое 

исполнение свидетельствуют о погрешности, допущенной при прогнозирова-

нии таких показателей, как темп роста ОРП, продукция сельского хозяйства, 

инвестиции в основной капитал, обороты розничной торговли, среднемесячная 

заработная плата на одного работника, среднедушевые денежные доходы насе-

ления. 

Учитывая, что формирование краевого бюджета осуществляется на осно-

вании прогноза, отдельные его показатели являются базовыми при его форми-

ровании, вопрос улучшения качества прогнозирования остается чрезвычайно 

актуальным и требует более ответственного подхода при его разработке, мы об 

этом говорим фактически каждый год. 

Как следствие, в течение 2019 года в Закон о бюджете внесено пять изме-

нений по уточнению бюджетных назначений по доходам и расходам. Фактиче-

ски по итогам 2019 года доходы поступили в сумме 116,8 миллиарда рублей, 

или 101,9 процента годового показателя. Перевыполнение плановых назначе-

ний обеспечено за счет поступления дополнительного объема налоговых дохо-

дов в сумме 1,5 миллиарда рублей, неналоговых доходов – 263,8 миллиона и 

безвозмездных поступлений – в сумме 348,6 миллиона рублей. 

С учетом сложившегося исполнения по доходам и расходам при утвер-

жденном плановом дефиците в сумме 4,8 миллиарда фактически краевой бюд-

жет исполнен с профицитом в сумме 2,6 миллиона рублей. Указанное позволи-

ло министерству финансов сократить в сравнении с 2018 годом размер госдолга 

на 1,5 миллиарда, а расходы на его обслуживание – на 157 с лишним миллионов 

рублей. 

Общее снижение госдолга края за период 2017 – 2019 годы составило по-

рядка 7,5 миллиарда рублей. Такого темпа снижения госдолга у нас не было. 

Хочу обратить ваше внимание, что по итогам проведенной в 2019 году 

оценки по национальной шкале кредитного рейтинга показатель края сохра-

ненного (плохо слышно) установлен в декабре 2018 года, а по международной 

рейтинговой шкале вырос на один пункт с уровня "позитивный прогноз" на 

"стабильный прогноз". 
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Повышение кредитного рейтинга края по международной шкале было 

обусловлено устойчивой тенденцией снижения госдолга, наличием комфортно-

го графика погашения долгового портфеля, снижением затрат краевого бюдже-

та на обслуживание госдолга, отсутствием краткосрочных заимствований. 

Таким образом, задачи, определенные программой консолидации бюд-

жетных средств в целях оздоровления государственных финансов края на  

2018 – 2024 годы и основными направлениями долговой политики, выполнены. 

В 2019 году исполнение бюджета края осуществлялось 32 распорядите-

лями бюджетных средств, из которых только три обеспечили полное исполне-

ние бюджетных назначений. 

В разрезе программного исполнения бюджета ситуация также неодно-

значна. По итогам 2019 года уточненные плановые назначения не выполнены 

полностью ни по одной из 23 программ. В то же время достаточно высокий 

процент исполнения, более 99 и более процентов, сложился по шести государ-

ственным программам: "Социальная поддержка граждан", "Сохранение и раз-

витие культуры", "Профилактика, лечение и предупреждение болезней живот-

ных", "Туристско-рекреационный комплекс", "Управление имуществом", 

"Межнациональные отношения, профилактика терроризма и поддержка казаче-

ства". В наименьшем объеме исполнена программа "Молодежная политика". 

Общий объем неисполненных назначений составил 3,6 миллиарда.  

Наибольшие объемы средств не использованы по госпрограммам следу-

ющими министерствами: строительства и архитектуры, дорожного хозяйства и 

транспорта, природных ресурсов и охраны окружающей среды, энергетики, 

промышленности и связи. Но, естественно, надо отметить, что здесь большую 

роль в неисполнении играют объективные причины. Как и в прежние годы,  

основными причинами неисполнения бюджетных назначений явились: нару-

шение подрядными организациями условий исполнения контрактов, несвое-

временность предоставления исполнителями документов для оплаты, а также 

отсутствие или несвоевременное принятие нормативных актов по порядку ис-

пользования средств краевого бюджета. Об этом не раз говорил Губернатор и 

ставил именно такую задачу: готовить документы до конца финансового года и 

в начале финансового года проводить все соответствующие процедуры. В связи 

с этим необходимо усилить контроль над своевременностью разработки норма-

тивных правовых актов, повышением уровня исполнения бюджета главными 

администраторами средств бюджетов.  

Результаты проведенного Контрольно-счетной палатой анализа годовой 

бюджетной отчетности главных администраторов средств бюджета показали, 

что отдельными субъектами бюджетной отчетности не в полной мере соблюда-

лись требования действующего законодательства в части некачественного со-

ставления главными администраторами текстовой части пояснительной запис-

ки, заполнения таблиц и форм, входящих в ее состав. Вместе с тем выявленные 

в ходе проверки недостатки не повлияли на достоверность годового отчета об 

исполнении бюджета. 
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В заключение хотел бы сказать, что Контрольно-счетная палата подтвер-

ждает отчет Правительства "Об исполнении бюджета Ставропольского края за 

2019 год". Он может быть рассмотрен Думой края в установленном порядке. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексеевичу?  

Дальше по процедуре идем. 

Слово предоставляется председателю бюджетного комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

По годовому отчету об исполнении краевого бюджета за 2019 год в заоч-

ной форме проведены публичные слушания. Жители края высоко оценили про-

деланную работу Правительством, Губернатором, депутатами Думы. Были и 

замечания, мы их все изложили и ответили на вопросы наших избирателей. 

Действительно, так совпало, что у нас был отчет Губернатора и отчет об 

исполнении бюджета: почти все, что сделано в крае – это сделано за счет бюд-

жета Ставропольского края. И очень хорошо, что все наши комитеты (а это 

входит и является главной обязанностью Думы Ставропольского края – кон-

троль за исполнением бюджета) в течение года внимательно не только следили, 

но и помогали в его исполнении.  

Мы впервые за многие годы исполнили бюджет почти на 97 процентов от 

тех средств, которые были выделены. На заседании комитета мы это отметили. 

Лариса Анатольевна, еще раз хочу подчеркнуть: вот те просьбы и замечания де-

путатов, которые высказывались неоднократно в течение многих лет, о том, что 

нужно очень быстро и оперативно доводить денежные средства непосредственно 

до главных распорядителей бюджетных средств, до муниципалитетов, – они бы-

ли услышаны, это привело к позитивным оценкам и, самое главное, к позитив-

ным результатам. 

К законопроекту поступили необходимые заключения, они все положи-

тельные. Еще раз хочу поблагодарить все комитеты за активную работу над 

бюджетом 2019 года. Сколько бы не было депутатов будущих созывов по коли-

честву, я думаю, все будут смотреть на этот бюджет как почти идеальный. 

Рассмотрев законопроект, комитет решил рекомендовать Думе принять 

его в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? Нет вопросов. 

Коллеги, как вы слышали, комитетом предложена концепция принятия 

законопроекта? 

Не будет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто "против"?  
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Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый секретариат. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении. Поправок к зако-

нопроекту не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо. У вас имеется проект постановления. 

Есть ли по проекту постановления предложения? Не вижу. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Спасибо. Решение принято.  

Коллеги, это у нас бывает, когда включает микрофон кто-то в районе,  

поэтому двойной звук получается. Сегодня еще технологии не дошли до того, 

чтобы устранять такие неполадки, приходится в этом нам всем работать, поэтому 

внимательно.  

Коллеги, мы с вами приняли решение без перерыва отработать. По моим 

подсчетам, у нас с вами 20-25 минут. Если будет секретариат долго считать,  

то 38. Продолжаем? Продолжаем. 
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Коллеги, слушается вопрос "О проектах законов Ставропольского 

края:  

№ 464-6 "О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского 

края "О выборах в органы местного самоуправления муниципальных об-

разований Ставропольского края". 

Проект внесен Думой города Невинномысска;  

и второй законопроект (они альтернативны) – № 467-6 "О внесении из-

менений в Закон Ставропольского края "О выборах в органы местного 

самоуправления муниципальных образований Ставропольского края". 

Проект внесен Ассоциацией "Совет муниципальных образований Став-

ропольского края".  

Ответственный за подготовку законопроектов комитет по законодатель-

ству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Коллеги, внесенные законопроекты, как я уже сказал, альтернативны. 

В соответствии со статьей 16 Закона Ставропольского края "О порядке 

принятия законов Ставропольского края" при внесении альтернативных зако-

нов Дума рассматривает их одновременно посредством рейтингового голосова-

ния. Понятно, коллеги? 

Слово предоставляется по законопроекту № 464-6 главе города Невинно-

мысска Миненкову Михаилу Анатольевичу. 

Михаил Анатольевич где-то должен был быть на связи. 

 

Миненков М.А. Здравствуйте, уважаемые коллеги! 

Проект закона Ставропольского края "О внесении изменения в ста- 

тью 4 Закона Ставропольского края "О выборах в органы местного самоуправ-

ления муниципальных образований Ставропольского края" разработан в целях 

формирования эффективной системы муниципальных (плохо слышно). 

В соответствии с Федеральным законом "Об общих принципах организа-

ции местного самоуправления в Российской Федерации" законом субъекта Рос-

сийской Федерации могут быть определены условия применения видов избира-

тельных систем муниципальных образований в зависимости от численности из-

бирателей муниципального образования, видов муниципального образования и 

других обстоятельств. 

Законом Ставропольского края "О выборах в органы местного само-

управления муниципальных образований Ставропольского края" установлены 

виды избирательных систем, применяемых при проведении выборов депутатов 

представительного органа муниципальных образований края. Также преду-

смотрены условия и порядок применения установленных видов избирательных 

систем. 

В соответствии с Законом Ставропольского края при проведении муни-

ципальных выборов применяются мажоритарная избирательная система отно-

сительного большинства, пропорциональная или смешанная (пропорциональ-

но-мажоритарная) избирательные системы. 
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Согласно действующей редакции статьи 4 Закона Ставропольского края 

уставами муниципальных округов, городских округов с численностью депута-

тов представительного органа от 25 до 29 включительно определяется исклю-

чительно смешанная избирательная система (пропорционально-мажоритарная),  

то есть выборы проводятся по одномандатным или многомандатным избира-

тельным округам и по единому избирательному округу, границы которого сов-

падают с границами муниципального образования.   

В целях более эффективного решения вопросов местного значения муни-

ципальных образований в Законе Ставропольского края предлагается преду-

смотреть право муниципальных и городских округов с численностью депутатов 

представительного органа от 25 до 29 включительно самостоятельно опреде-

лять, в уставах каких муниципальных образований применяется избирательная 

система при проведении выборов депутатов представительного органа этого 

муниципального образования из всех видов избирательных систем, предусмот-

ренных Законом Ставропольского края. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Михаил Анатольевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Михаилу Анатольевичу? Все понятно? 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края Пу-

стоселову Сергею Романовичу для изложения официальной точки зрения Гу-

бернатора Ставропольского края по законопроекту № 464-6. 

Пожалуйста, Сергей Романович, Вам слово. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства и приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович 

отмечает, что предусмотренные законопроектом изменения в части 7 ста- 

тьи 4 Закона Ставропольского края "О выборах в органы местного самоуправ-

ления муниципальных образований Ставропольского края" направлены на со-

вершенствование порядка формирования представительных органов муници-

пальной власти. 

Губернатор полагает, что данный законопроект может быть рассмотрен в 

порядке, установленном при рассмотрении альтернативных законопроектов. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Романович. 

Слово по законопроекту № 467-6 предоставляется председателю Ассоци-

ации "Совет муниципальных образований Ставропольского края", главе 

Изобильненского городского округа Козлову Владимиру Ильичу. 

Владимир Ильич, пожалуйста, Вам слово. Вам удобно же там? 
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Козлов В.И. Конечно, Геннадий Владимирович, все очень удобно. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, приглашен-

ные! 

Проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "О выборах в органы местного самоуправления муници-

пальных образований Ставропольского края" (далее – законопроект) подготов-

лен в соответствии с Федеральным законом "Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации" с целью обеспечения еди-

ного подхода при определении условий порядка применения видов избиратель-

ных систем при проведении муниципальных выборов на территории Ставро-

польского края. 

Предлагаемые законопроектом изменения в Закон Ставропольского края 

от 12.05.2017 года № 50-кз "О выборах в органы местного самоуправления му-

ниципальных образований Ставропольского края" предоставляет муниципаль-

ным образованиям право самостоятельно законодательно согласно заданных 

параметров установить в своих уставах вид избирательной системы, применяе-

мой на муниципальных выборах, определив при этом оптимальное соотноше-

ние между количеством депутатов, избираемых по одномандатным и (или) 

многомандатным избирательным округам и по партийным спискам. 

Унификация на законодательном уровне применения избирательных си-

стем независимо от вида муниципального образования обеспечит необходимые 

правовые предпосылки дальнейшего развития партийной составляющей при 

формировании представительных органов муниципальных образований, укреп-

ления позиции партий и политической системы в гражданском обществе в це-

лом, и направлена на повышение конкурентоспособности партий, представлен-

ных на политической арене Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не повлечет отмены признания утратившими 

силу, приостановления изменения, либо дополнения законов Ставропольского 

края и иных нормативных правовых актов Ставропольского края. 

Реализация настоящего законопроекта не потребует дополнительного вы-

деления средств из бюджета Ставропольского края. 

С предложенными поправками мы согласны. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Ильич. 

Есть ли вопросы у депутатов к Владимиру Ильичу? Нет. У кого? Шев-

ченко? 

 

Из зала. Вопросов нет, выступление. 

 

Председательствующий. Мы закончим доклады, Владимир Николаевич, 

а потом перейдем к выступлениям, хорошо? Что-то еще, Александр Сергеевич?  
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Кузьмин А.С. Хотел спросить.  

 

Председательствующий. Может, Вы выходили и что-то не услышали? 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края Пустоселову Сергею Романовичу для изложения официальной точки зре-

ния Губернатора Ставропольского края по законопроекту № 467-6. 

Сергей Романович, пожалуйста. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович 

отмечает, что вносимые законопроектом изменения унифицируют условия и 

порядок применения видов избирательных систем при проведении выборов му-

ниципального уровня с учетом сложившейся в Ставропольском крае правопри-

менительной практики и направлены на дальнейшее совершенствование поряд-

ка формирования представительных органов местного самоуправления муни-

ципальных образований Ставропольского края.  

К законопроекту Губернатор внес ряд предложений, которые учтены в 

таблице поправок.  

Губернатор полагает, что с учетом предложенных поправок законопроект 

может быть принят Думой Ставропольского края в двух чтениях.  

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Романович. 

Все ясно, понятно? 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане 

Алексеевне. 

Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Данные проекты законов были рассмотрены нами на совещании и на за-

седании комитета в установленном порядке. К ним поступили все необходимые 

заключения, которые носят в целом положительный характер. 

Решением комитета рекомендовано: 

проект закона № 464-6 отклонить; 

проект закона № 467-6 рассмотреть и принять в двух чтениях с учетом 

одобренных поправок.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне?  
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Нет вопросов к Светлане Алексеевне. 

Коллеги, прежде чем мы приступим к голосованию, хочу вам напомнить 

еще раз, что если по итогам рейтингового голосования нескольких законопро-

ектов наберут достаточное количество для принятия голосов – это не менее 26, 

то принятым в первом чтении считается законопроект, набравший большее ко-

личество голосов. 

Если по итогам рейтингового голосования ни один из законопроектов не 

наберет достаточного для принятия числа голосов, то на окончательное голосо-

вание выносится законопроект, получивший наибольшее количество голосов. 

Ясно, да? Все предельно просто, уважаемые коллеги. 

Коллеги, приступаем к голосованию по законопроектам.  

 

Шевченко В.Н. Геннадий Владимирович, можно? 

 

Председательствующий. Да, Владимир Николаевич. Пожалуйста. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо. Я просто коротко хотел бы поблагодарить Ду-

му города Невинномысска и главу за проявленную инициативу по внесению 

первичного законопроекта, хотя юридически эти законы мы голосуем как аль-

тернативные проекты. А по сути, проделана совместная большая работа по то-

му, чтобы внести назревшую в законодательство норму, то есть Дума Невин-

номысска предложила, по сути, первичный вариант; и спасибо Ассоциации 

"Совет муниципальных образований Ставропольского края" – они предложили 

чуть более комплексный и усовершенствованный. Мы на комитете разобрались 

с этим, и в итоге, конечно, проект Ассоциации является более всеобъемлющим, 

поэтому как бы понятно. Но в целом проделана одна общая работа по систем-

ному внесению изменений в законодательство, за которое спасибо, и нам будет 

легче работать. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Николаевич. 

Александр Сергеевич, пожалуйста. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. Я тоже ко-

ротко.  

Уважаемые коллеги! Хорошие законопроекты оба, но я буду голосовать 

"против", потому что партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ считает, что, по сути, 

они направлены на уничтожение партийной системы на муниципальном 

уровне. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич, правда не 

знаю, за что спасибо. 

Коллеги, все, переходим к голосованию?  
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Еще раз, первым ставится законопроект, который комитет предлагает от-

клонить, вторым ставится законопроект, который комитет предлагает принять.  

Ставлю на голосование первый законопроект Думы города Невинномыс-

ска. 

Кто "против"? 23. 

Кто "воздержался", коллеги? 

Соответственно, кто "за" – это методом вычисления. Что получилось у вас, 

уважаемый секретариат? 10 и 23 – это 33. Семь человек "за". За – 7, против – 23, 

воздержались – 10. 

Первый законопроект не принимается в первом чтении. 

Голосуем за второй законопроект, внесенный Ассоциацией "Совет муни-

ципальных образований Ставропольского края". 

Кто против того, чтобы его принять в первом чтении?  

Кто "против"? Три. 

Кто "воздержался"?  

Соответственно, проведите математические вычисления: 41 "за". За – 41, 

против – 3, воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта, как предлагает ко-

митет, во втором чтении.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. 

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? Два. 

Соответственно, вычислите пожалуйста. За – 42, против – 0, воздержа-

лись – 2. 

Переходим непосредственно к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении. Сейчас, коллеги, я тут немножко найду свои шпаргалки. Где у нас по-

правки? Вот они. 

Так, у нас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным ко-

митетом к принятию. 

Какие будут предложения по поправкам? 

Ставлю на голосование поправки. 

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

Соответственно, один воздержался. Есть. За – 43, против – 0, воздержал-

ся – 1. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

Коллеги, нам необходимо с вами принять проект постановления.  

Он находится у вас. Есть ли замечания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать.  

Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

Соответственно. 

 

Юндин А.Н. 42 "за".  

 

Председательствующий. 42 "за". За – 42, против – 1, воздержался – 1. 

Решение принято.  

Я еще раз хочу поблагодарить, Михаил Анатольевич, Думу города 

Невинномысска, Владимир Ильич, Совет муниципальных образований, всех 

глав. Это неважно сегодня, какой из законопроектов приняли. Самое главное, 

огромная работа была сделана. Эта работа – ваша общая. Спасибо большое за 

работу!  

Коллеги, переходим к рассмотрению следующего вопроса "О проекте 

закона Ставропольского края № 474-6 "Об исполнении бюджета Террито-

риального фонда обязательного медицинского страхования Ставрополь-

ского края за 2019 год".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по социальной 

политике. 

Представлять законопроект назначен директор Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Ставропольского края Трошин Сер-

гей Петрович. 

С места тоже, Сергей Петрович, пожалуйста. 

 

Трошин С.П. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты и пригла-

шенные! 

Исполнение бюджета Территориальным фондом за 2019 год осуществля-

лось в строгом соответствии с Законом Ставропольского края "О бюджете Тер-

риториального фонда обязательного медицинского страхования Ставрополь-

ского края на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов".  

Входящий остаток средств бюджета фонда на 1 января 2019 года составил 

86,9 миллиона рублей. Исполнение бюджета фонда за 2019 год составило:  

по доходам – 33 миллиарда 650,5 миллиона рублей, что превысило утвержден-

ный показатель на 111,9 миллиона, или 0,03 процента; по расходам – 33 милли-

арда 534 (плохо слышно) миллиона рублей, с ростом к исполненным ассигнова-

ниям 2018 года почти на 9,5 процента. Остаток средств бюджета фонда на 1 ян-

варя 2020 года составил 203 миллиона рублей. 

Доходы бюджета фонда сформированы за счет безвозмездных поступле-

ний и неналоговых доходов. Безвозмездные поступления исполнены на  

100,3 процента в сумме 33 миллиарда 497,5 миллиона. Неналоговые доходы за 

2019 год исполнены на 108,9 процента в сумме 153 миллиона рублей. 
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Основную долю поступивших в бюджет доходов, это 95,5 процента, тра-

диционно составляют субвенции из Федерального фонда на финансовое обес-

печение обязательного медицинского страхования. 

За 2019 год указанные средства поступили в размере 32 миллиарда  

119,6 миллиона, что составляет 100 процентов от утвержденного объема. В от-

четном периоде из бюджетов территориальных фондов других субъектов Рос-

сийской Федерации поступил 1 миллиард 341,7 миллиона рублей за оказание 

медицинской помощи лицам, застрахованным на территории этих субъектов 

Российской Федерации. 

Дополнительно за лечение граждан поступили средства в сумме  

102,9 миллиона от утвержденных показателей. В сравнении с 2018 годом уве-

личение составило 127 миллионов рублей.  

На финансовое обеспечение дополнительных видов и условий оказания 

медицинской помощи, не установленных базовой программой обязательного 

медицинского страхования, из бюджета края поступили средства в сумме  

47,5 миллиона рублей. 

Поступления в виде доходов от возврата министерством здравоохранения 

края из средств единовременных компенсационных выплат медработникам в 

связи с расторжением трудовых договоров составили 2,8 миллиона. За отчет-

ный период фондом произведен возврат средств бюджета Федерального фонда 

в сумме 14,5 миллиона. 

Бюджет фонда за 2019 год по расходам исполнен в сумме 33 миллиарда 

534,4 миллиона рублей, или 99,4 процента к годовым плановым назначениям. 

Финансовое обеспечение организаций ОМС составило 33 миллиарда  

313,5 миллиона рублей, или 99,4 процента. 

Расходы на финансовое обеспечение Территориальной программы госга-

рантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи на территории 

края составили в сумме 30 миллиардов 382 миллиона рублей, или 100 процен-

тов к годовым плановым назначениям. 

Расходы, направленные в медорганизации других субъектов Российской 

Федерации за лечение граждан, застрахованных на территории Ставропольско-

го края, составляют 1 миллиард 326,4 миллиона, что на 28,5 миллиона рублей 

меньше показателя аналогичного периода прошлого года. 

Расходы, перечисленные медорганизациям края за оказанную медпомощь 

гражданам, застрахованным на территориях других субъектов Российской Фе-

дерации, составляют 1 миллиард 349 миллионов, или 100 процентов от плана, 

что больше показателя аналогичного периода прошлого года на 135 миллионов 

рублей. 

У организаций дополнительного профессионального образования мед-

работников по программам повышения квалификации, по приобретению и про-

ведению ремонта медоборудования за 2019 год расходы составили 174,9 мил-

лиона рублей, или 84 процента к годовым плановым назначениям, с увеличени-

ем по сравнению к прошлому году на 77,6 миллиона рублей. 
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Расходы на сверхбазовую программу были исполнены на 100 процентов – 

это 47,5 миллиона рублей. 

Софинансирование расходов медорганизаций на оплату труда врачей и 

среднего медперсонала за 2019 год составило 33,5 миллиона при заявленной 

потребности медорганизаций в медработниках, оказывающих первичную меди-

ко-санитарную помощь в количестве 523 человека по 53 медорганизациям. 

Фактически прирост численности медработников за 2019 год составил 

167 человек по 35 медицинским организациям. Формирование нормированного 

страхового запаса за отчетный период осуществлено в сумме 3 миллиарда  

86,5 миллиона рублей. 

У меня все. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Петрович.  

По процедуре слово предоставляется председателю Контрольно-счетной 

палаты Ставропольского края. 

Уважаемый Андрей Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, члены Правительства, приглашенные! 

Контрольно-счетной палатой края проведена внешняя проверка годового 

отчета об исполнении бюджета Терфонда ОМС за 2019 год и подготовлено за-

ключение, которое направлено в ваш адрес. 

В своем докладе Сергей Петрович детально осветил основные цифры и 

параметры исполнения бюджета, поэтому я остановлюсь коротенько на некото-

рых моментах. 

В целом исполнение бюджета фонда сложилось с превышением доходов 

над расходами, или с профицитом в сумме 116 с лишним миллионов рублей. 

Доходная часть бюджета фонда исполнилась с превышением плановых показа-

телей на 111,9 миллиона, из которых 99,4 миллиона сложились по безвозмезд-

ным поступлениям и 12,5 миллиона – по неналоговым доходам. 

В структуре доходов бюджета фонда наибольший удельный вес прихо-

дится на финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского 

страхования на территории края – на это порядка 94,5 процента. Исполнение 

данных назначений составило 100 процентов от плана. 

На выполнение функций органов управления фонда, то есть на содержа-

ние аппарата, было направлено менее одного процента общего объема расхо-

дов. Расчеты за медицинскую помощь, оказанную лицам, застрахованным за 

пределами территории субъекта России, в котором выдан полис ОМС (так 

называемые межтерриториальные расчеты), составили 2,7 миллиарда, или  

100 процентов плановых назначений. 

Межбюджетные трансферты из бюджета края, переданные на финансовое 

обеспечение дополнительных видов и условий оказания медицинской помощи, 

не установленных базовой программой ОМС, как было уже сказано, составили 

47,5 миллиона. 
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Анализ расходной части бюджета фонда показал, что общий объем неис-

полненных назначений составил 74,3 миллиона, которые в основном сложились 

по мероприятиям: по организации дополнительного профобразования медра-

ботников, а также по приобретению и проведению ремонта медицинского обо-

рудования.  

При проведении внешней проверки годовой отчетности были установле-

ны отдельные нарушения, которые в целом не повлияли на достоверность ис-

полнения бюджета Терфонда ОМС. 

И в заключение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата подтвер-

ждает отчет фонда об исполнении бюджета за 2019 год. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. 

Коллеги, нет вопросов к Андрею Алексеевичу? 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! 

Проект закона отработан комитетом. На него получены все необходимые 

заключения, они в основном положительные.  

Замечание правового управления аппарата Думы лингвостилистического 

характера будет устранено на выпуске законопроекта.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? 

 

Черницов В.П. Есть вопрос (плохо слышно.) 

 

Председательствующий. Пожалуйста.  

 

Черницов В.П. Геннадий Владимирович, (плохо слышно) есть вопрос:  

за 2019 год фондом произведен возврат остатков субсидий, субвенций, имею-

щих целевое назначение, в размере 14,5 миллиона рублей. Это экономия, или 

какие-то обязательства были не выполнены? 

 

Председательствующий. Сергей Петрович, пожалуйста. Коротко, если 

можно. 
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Трошин С.П. Да, коротко, это средства, которые выявлены по результа-

там проверок лечебных учреждений по субвенциям прошлых лет. Неисполнен-

ные субвенции прошлых лет возвращаются в федеральный бюджет. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, есть ли еще вопросы? Нет вопросов. 

Как я уже сказал, концепция, предложенная комитетом: рассмотрение за-

конопроекта в двух чтениях на сегодняшнем заседании. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. 

Кто "против"?  

Воздержавшиеся? 

 

Назаренко В.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Назаренко В.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Я попрошу вас внимательнее смотреть тоже на 

экран – те, кто у нас находятся сегодня по ту сторону экрана.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Поправок к законопроекту не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Назаренко В.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. У вас есть проект постановления по данному 

вопросу. Имеются ли возражения по проекту постановления или предложения? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 
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Назаренко В.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Слушается вопрос "О проекте закона Став-

ропольского края № 478-6 "О внесении изменений в Закон Ставрополь-

ского края "Об обеспечении беспрепятственного доступа инвалидов и дру-

гих маломобильных групп населения к информации, объектам социаль-

ной, инженерной и транспортной инфраструктур". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по социальной политике. 

Представлять законопроект поручено министру труда и социальной за-

щиты населения Ставропольского края Ульянченко Ивану Ивановичу. 

Уважаемый Иван Иванович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, на комитете во-

прос отработан. Есть предложение министра не заслушивать.  

 

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений? Есть вопросы к 

министру?  

На территориях у нас коллеги? Все молчат. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства, приглашенные! 

Законопроект подготовлен в связи с необходимостью приведения закона 

Ставропольского края в соответствие с федеральным законодательством.  

Предлагаемую терминологию закона Ставропольского края необходимо 

привести в соответствие с Законом "О социальной защите инвалидов в Россий-

ской Федерации" и Кодексом Российской Федерации об административных 

правонарушениях, а также уточнить отдельные положения закона, касающиеся 

выделения на всех парковках общего пользования мест для бесплатной парков-

ки транспортных средств инвалидов. 

Законопроект отработан в установленном порядке. На него получены все 

необходимые заключения.  

Поступившие замечания прокуратуры и правового управления аппарата 

Думы отражены в таблице согласованных поправок. 

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Коллеги, есть вопросы к Валентине Николаевне? 

Коллеги, как вы слышали, предложена концепция законопроекта.  

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 
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Ставлю на голосование. Кто "против"?  

"Воздержался"? 

 

Назаренко В.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Решение принято. Переходим к рассмотрению 

законопроекта во втором чтении.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, не будет возражений? 

Голосуем. Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Назаренко В.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. У вас имеется таблица поправок, рекомендо-

ванных профильным комитетом к принятию. Какие будут предложения по по-

правкам, которые профильный комитет рекомендует принять? 

Ставлю на голосование поправки. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Назаренко В.Н. Единогласно. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Есть ли у субъектов права законодательной 

инициативы предложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

 

Назаренко В.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. У вас имеется, коллеги, проект постановления 

по данному вопросу. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

Валерий Николаевич, Вы так быстро считаете. 

 

Назаренко В.Н. Все "за". За – 44, против и воздержавшихся нет. 

 

Председательствующий. Коллеги, следующий вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 498-6 "О внесении изменений в Закон 



 58 

Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2020 год и 

плановый период 2021 и 2022 годов"*. 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 

Представлять законопроект поручено министру финансов, заместителю 

председателя Правительства Ставропольского края Калинченко Ларисе Анато-

льевне. 

Уважаемая Лариса Анатольевна, пожалуйста, с места. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, присутству-

ющие!  

Законопроектом предлагается изменять основные параметры по доходам 

в сторону уменьшения: сальдированный результат – минус 6 миллиардов руб-

лей, но, если мы смотрим, насколько предлагается сократить собственные до-

ходные источники – налоги, – это почти 9 миллиардов рублей. При этом фи-

нансовая помощь из федерального бюджета, которая предоставляется на пере-

профилирование, создание коек, оказание мер поддержки и дополнительной за-

работной платы медицинским и социальным работникам, составляет 2,7 милли-

арда рублей. Расходы краевого бюджета с сальдированным результатом – на 

минус миллиард 200 миллионов, и предлагается их утвердить в объеме почти  

132 миллиарда рублей. При этом объем государственного долга увеличивается, 

и размер дефицита также увеличивается. 

Значения этих двух последних величин являются максимально возмож-

ными для Ставропольского края в соответствии с законодательством Россий-

ской Федерации и соглашениями, заключенными между Минфином России от 

имени Правительства Российской Федерации и между Ставропольском краем. 

По налоговым и неналоговым доходам (на следующем слайде, если нам 

показывают его) уменьшение составляет более, вы видите, что уже к 2019 году 

снижение составляет более 12 процентов. 

Изменение расходов краевого бюджета связано с несколькими факторами: уве-

личение расходов по отдельным направлениям – на общую сумму более  

4 миллиардов рублей, а уменьшение – на сумму более 5,5 миллиардов. Мы учи-

тываем, как я уже сказала, федеральные целевые средства, краевые средства на 

ковид централизовано в резервном фонде на сумму более одного миллиарда 

рублей, медикаменты, обслуживание государственного долга (понятно, раз мы 

увеличиваем объем его), сокращение по целому ряду направлений, среди кото-

рых капитальные вложения, межбюджетные трансферты муниципальным обра-

зованиям, содержание органов исполнительной и законодательной власти в том 

числе.  

В результате функциональная структура расходов бюджета на увеличение 

_________________ 
* Вышли из зала Дроздов И.Ю., депутат Думы Ставропольского края; Шуваев Д.И., 

депутат Думы Ставропольского края. 
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идет существенно по здравоохранению, расходов на обслуживание долга и ре-

зервного фонда. Объем государственного долга увеличивают нам еще и госу-

дарственные гарантии, которые также предполагается предоставлять организа-

циям жилищно-коммунального хозяйства и санаторно-курортного комплекса. 

Собственно говоря, у меня все, Геннадий Владимирович. Просто хочу 

проинформировать еще дополнительно, что в соответствии с соглашением мы 

должны законопроекты, изменяющие основные параметры бюджета, направ-

лять на заключение в Минфин России. Сегодня утром положительное заключе-

ние нам перебросили от Минфина. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатольевне? Мера вынужденная. 

Есть вопросы у кого-то? 

Валерий Павлович или кто? Город Невинномысск, Валерий Павлович, 

пожалуйста. 

 

Черницов В.П. Да. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Лариса Анатольевна, добрый день! Лариса Анатольевна, срезаем мы суб-

сидии, выделяемые местным бюджетам на софинансирование расходов на про-

ведение капитального ремонта зданий, сооружений муниципальных образова-

ний. Лариса Анатольевна, я, конечно, понимаю прекрасно, что у нас пандемия, 

год провальный, подбор налогов и так далее. Но мы здесь плановый период 

рассматриваем 2021 – 2022 годы. Мы на следующие года эти 200 миллионов 

рублей, которые срезаем в этом году, сможем как-то предусмотреть, планируем 

предусмотреть? И будут ли они? Потому что здесь непосредственно Невинно-

мысск, плавательный бассейн "Рекорд", который люди ждут уже очень-очень 

давно и очень-очень долго, он актуальный для города Невинномысска. И для 

других районов: для Кочубеевского района, для Ипатовского, – там тоже есть 

проблемные объекты, которые нужно отремонтировать. Как мы поступим на 

следующие года с этим вопросом?  

Спасибо. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо, Валерий Павлович. Будем решать проблемы 

по мере их поступления. Будем формировать с вами бюджет следующего года, 

будем видеть, насколько быстро восстанавливается экономика края. Мы пре-

красно понимаем, что муниципалитетам сейчас приходится по уже заключен-

ным даже контрактам, если подрядчик не вышел на работы, переносить сроки, 

изменять свои планы. Ну, это вынужденная реакция на ситуацию. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

 

Черницов В.П. Спасибо, Лариса Анатольевна. Я надеюсь, что мы все-

таки предусмотрим в следующие годы этот вопрос. Спасибо. 
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Председательствующий. Валерий Павлович, все совместно поработаем, 

и депутаты в том числе, и увеличатся у нас поступления в бюджет, и все вер-

нем. 

 

Черницов В.П. Обязательно. 

 

Председательствующий. Коллеги, еще у кого есть вопросы к Ларисе 

Анатольевне? 

Коллеги, слово предоставляется председателю Контрольно-счетной пала-

ты Ставропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, члены Правительства, приглашенные!  

Представленный на экспертизу в Контрольно-счетную палату проект за-

кона о внесении изменений в бюджет Ставропольского края на текущий год 

предусматривает корректировку основных характеристик бюджета, в том числе 

со снижением доходов на 6 и более 6 миллиардов рублей и расходов на милли-

ард 235 миллионов рублей. Дефицит предлагается к увеличению на 4,8 милли-

арда. 

Внесение изменений в бюджет края обусловлено уточнением доходов и 

расходов на сумму межбюджетных трансфертов из федерального бюджета, 

имеющих целевое направление использования, уточнением в сторону умень-

шения плановых показателей и поступлений налоговых и неналоговых доходов 

в условиях ухудшения экономической ситуации в связи с распространением 

COVID-19, сокращением расходов краевого бюджета в связи со снижением по-

ступлений доходов бюджета, перераспределения бюджетных ассигнований 

между главными распорядителями с целью полного и своевременного финан-

сового обеспечения приоритетных направлений расходов, включая расходы на 

профилактику устранения последствий распространения коронавирусной ин-

фекции. 

С учетом ожидаемого исполнения краевого бюджета предлагается 

уменьшить годовые плановые назначения по налоговым и неналоговым дохо-

дам на 8 миллиардов 775 миллионов рублей с одновременным увеличением 

объема безвозмездных поступлений на 2 миллиарда 728 миллионов. 

Законопроектом предусматривается уточнение расходной части краевого 

бюджета за счет уменьшения программной части на 3 миллиарда 140 миллио-

нов и увеличения непрограммной части на миллиард 904 миллиона рублей. 

По непрограммной части расходов увеличение плановых назначений в 

основном предусматривается в расходах министерства здравоохранения:  

на обеспечение оказания медпомощи больным коронавирусной инфекцией – 

миллиард 122 миллиона, на профилактику устранения последствий распростра-

нения инфекции на территории края – 277 миллионов рублей. Расходы, сфор-

мированные в рамках 23 государственных программ края, предполагается 
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уменьшить на 4 миллиарда 357 миллионов рублей по 16-ти госпрограммам.  

По 6-ти прогнозируется рост бюджетных назначений на общую сумму милли-

ард 26 миллионов.  

Основное сокращение предлагается по следующим госпрограммам: раз-

витие транспортной системы – миллиард 608 миллионов, развитие сельского 

хозяйства – 497 миллионов, развитие жилищно-коммунального хозяйства и за-

щита населения и территорий от ЧС – на 470 миллионов, развитие образования – 

410 миллионов рублей. Одновременно существенное увеличение предлагается, 

естественно, по развитию здравоохранения – почти на миллиард рублей,  

и формирование современной городской среды там, где у нас идет софинанси-

рование, – 68 миллионов. 

Кроме того, законопроектом предлагается увеличить расходы на форми-

рование резервного фонда Правительства на миллиард рублей. Источниками 

погашения планируемого дефицита в сумме 9 миллиардов 427 миллионов 

предлагается утвердить остатки на счетах краевого бюджета кредитами, полу-

ченными в кредитных организациях, и бюджетными кредитами от других бюд-

жетов бюджетной системы Российской Федерации. Предлагаемый размер де-

фицита не превысит ограничений, установленных статьей 92 Бюджетного ко-

декса. 

Объем госдолга края предлагается увеличить на 4 миллиарда 813 милли-

онов и утвердить в сумме 36 миллиардов 355 миллионов. Одновременно зако-

нопроектом предполагается увеличение, естественно, как сказала Лариса Ана-

тольевна, на его обслуживание на сумму 208 миллионов рублей.  

Верхний предел госдолга установлен с соблюдением ограничений, опре-

деленных Бюджетным кодексом Российской Федерации.  

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта 

проведена, КСП нарушений бюджетного законодательства не установила.  

Он может быть рассмотрен Думой в установленном порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексее-

вичу? 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете. К нему поступили необходимые за-

ключения. Они все положительного характера. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо за понимание. 
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Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? Нет вопросов, да? Довольно-таки грустная нота по изменению, в это время 

сейчас наоборот бы прибавляли и прибавляли, да? Ну, что делать? 

Комитет предлагает принять нами в первом чтении законопроект на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование. Кто "против"?  

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Все "за". Решение принято единогласно**. 

 

Председательствующий. Также законопроект предлагается рассмотреть 

во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование. Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении. В ходе подготовки поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Коллеги, у вас имеется проект постановления 

по данному вопросу. Замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Все "за". Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Принято.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 495-6 "О введении в действие на территории Ставропольского края 

специального налогового режима "Налог на профессиональный доход". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по бюджету. Предложено рас- 

_________________ 
** "Единогласно" – от числа присутствующих на заседании при рассмотрении 7 – 11 во-

просов. 
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смотрение в первоочередном порядке. Ответственный также заместитель пред-

седателя Правительства Ставропольского края – министр финансов Калинченко 

Лариса Анатольевна. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

Есть предложение не заслушивать доклад Ларисы Анатольевны. Если у 

коллег есть вопросы, пожалуйста. И потом я доложу по этому законопроекту. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатоль-

евне? Территории, город Невинномысск молчит?  

Лариса Анатольевна, нечего добавить? Спасибо. 

Слово предоставляется председателю комитета.  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроектом предлагается с 1 июля 2020 года ввести на территории 

Ставропольского края специальный налоговый режим "Налог на профессио-

нальный доход". 

В соответствии с федеральным законодательством эксперимент по уста-

новлению специального налогового режима планируется провести до 31 декаб-

ря 2028 года. Это Федеральный закон, мы только вводим его в действие на тер-

ритории Ставропольского края. 

К проекту закона поступили необходимые заключения. Они все положи-

тельного характера. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Как вы слышали, Юрий Васильевич предложил концепцию рассмотрения 

и принятия законопроекта. Нет возражений по принятию законопроекта в пер-

вом чтении? 

Ставлю на голосование. Кто "против"?  

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. Также комитет предлагает рассмот-

реть законопроект во втором чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование. Кто "против"? 

"Воздержался"? 
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Юндин А.Н. Все "за". Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Коллеги, переходим к рассмотрению во втором 

чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. 

Кто "против"?  

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. У вас имеется проект постановления по данно-

му вопросу. Есть ли замечания?  

Ставлю на голосование.  

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Все "за". Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 496-6 

"О внесении изменений в статью 2.1 Закона Ставропольского края  

"О налоге на имущество организаций". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Представлять законопроект также поручено Калинченко Ларисе Анатоль-

евне. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты!  

Законопроектом предлагается откорректировать две нормы действующе-

го уже Закона: предлагается для торговых площадей с целью правильности 

толкований, то есть при правоприменении Закона определить, что в случае,  

если у нас собственник торгового зала, имущества, которое используется в тор-

говле, – снижается ставка в том случае, если он не сдает в аренду, в два раза,  

то есть если он не сам торгует и является собственником. Другим вопросом,  

если он является собственником, но сдает в аренду, предлагается снизить в два 

раза налог на имущество, так как у нас это определено сейчас, но конкретизи-

ровать условия. При условии снижения арендной платы для арендаторов более 

мелкого бизнеса, если четко снижение будет идти также на 50 процентов раз-
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мера арендной платы, которые арендодатели уплачивают собственнику торго-

вого помещения. 

Хочу сказать, что обсуждение было в режиме видео-конференц-связи ми-

нистерством экономического развития с представителями сообщества наших 

предпринимателей, и именно такую формулировку, собственно говоря, измене-

ния эти вносятся по инициативе предпринимательского сообщества. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна.  

Коллеги, есть вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет? Понятно. 

Слово предоставляется председателю комитета.  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Мы долго обсуждали этот законопроект. К нему поступили все необхо-

димые заключения. Они все положительного характера с отдельными замеча-

ниями, они представлены в таблице поправок. 

Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом согласованных поправок. 

Прошу коллег поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Как вы слышали, комитетом предложена концепция рассмотрения зако-

нопроекта. Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 

Ставлю на голосование. Кто "против"?  

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. 43 "за". Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Коллеги, также профильный комитет предлага-

ет рассмотреть законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании.  

Не будет возражений? 

Ставлю на голосование. Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие предложения по поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. 
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Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Есть ли у субъектов права законодательной 

инициативы предложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. 

Кто "против"?  

 

Юндин А.Н. Один. 

 

Председательствующий. Кто "воздержался"? 

 

Юндин А.Н. 43 "за". 

 

Председательствующий. При одном "против". Понятно. За – 43, против – 

1, воздержавшихся нет. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления, коллеги? Кто-то пишет замечания. Но пока 

они дойдут, мы с вами проголосуем. 

Коллеги, кто за то, чтобы принять постановление? 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 497-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"О порядке предоставления государственных гарантий Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. 

Также представлять законопроект поручено Ларисе Анатольевне. 

Лариса Анатольевна. 

Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые 

коллеги! Законопроект носит такой технический характер, поэтому давайте не 

заслушивать информацию Ларисы Анатольевны. Если есть вопросы, она на них 

ответит.  
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Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатоль-

евне? Нет вопросов. 

Тогда, Юрий Васильевич, Вам слово, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект разработан в связи с необходимостью приведения краевого 

Закона в соответствие с изменениями, внесенными в Бюджетный кодекс Рос-

сийской Федерации в части предоставления и исполнения государственных га-

рантий субъектов Российской Федерации. 

К законопроекту поступили необходимые заключения. Они все положи-

тельного характера с отдельными замечаниями, которые связаны с необходи-

мостью уточнения полномочий Правительства края и краевого министерства 

финансов. С учетом их рассмотрения комитетом подготовлена таблица попра-

вок. Хочу уточнить, что после принятия поправок наименование закона изме-

нится. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? Нет вопросов. 

Как вы слышали, Юрий Васильевич предложил концепцию рассмотрения 

законопроекта. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. 

Кто "против"? 

Воздержавшиеся?  

 

Юндин А.Н. Все "за". Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Коллеги, также комитет предложил рассмот-

реть законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет воз-

ражений? 

Ставлю на голосование. Кто "против"?  

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Коллеги, переходим к рассмотрению законо-

проекта во втором чтении. 
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У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, и прошу проголосовать.  

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Есть ли у субъектов права законодательной 

инициативы предложения по внесению поправок?  

Проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по проекту по-

становления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать.  

Кто "против"? 

Воздержавшиеся? 

 

Юндин А.Н. Все "за". Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Уважаемый секретариат, я прошу обратить 

внимание: у нас некоторые коллеги еще не внесли законопроект об уменьше-

нии количества депутатов, уже ушли. Вернутся – не вернутся, не знаем, у нас 

минус два в зале. То есть не 44, а 42 – когда будете заполнять. (Шум в зале.)  

Да, зачем они нам, коллеги? 

 

Юндин А.Н. С этого места не видно. 

 

Председательствующий. Мне видно, просто я поэтому вам говорю.  

Коллеги, слушается следующий вопрос "О досрочном прекращении 

полномочий депутата Думы Ставропольского края Назаренко А.Н.". 

Коллеги, данный вопрос внесен в повестку заседания Думы Советом Ду-

мы на основании решения комиссии Думы Ставропольского края по контролю 

за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имуще-

ственного характера, представляемых депутатами Думы Ставропольского края.  

Слово предоставляется первому заместителю председателя Думы Став-

ропольского края, председателю комиссии Думы Ставропольского края по кон-

тролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера, представляемых депутатами Думы Ставропольско-

го края. 

Дмитрий Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 
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Судавцов Д.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые колле-

ги!  

В соответствии с Федеральным законом "Об общих принципах организа-

ции законодательных (представительных) и исполнительных органов государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации", Законом Ставропольского 

края "О некоторых вопросах, связанных с предоставлением депутатами Думы 

Ставропольского края сведений о доходах, расходах, об имуществе и обяза-

тельствах имущественного характера" депутаты Думы ежегодно не позднее  

1 апреля года, следующего за отчетным финансовым годом, обязаны предоста-

вить в комиссию Думы сведения о доходах, расходах, об имуществе, обязатель-

ствах имущественного характера по утвержденной Указом Президента Россий-

ской Федерации форме справки. 

Депутатом Думы Ставропольского края шестого созыва Назаренко Алек-

сеем Николаевичем сведения о доходах, расходах, об имуществе, обязатель-

ствах имущественного характера за 2019 год не представлены. 

16 апреля текущего года данный вопрос был рассмотрен на заседании ко-

миссии Думы Ставропольского края по контролю за достоверностью сведений 

о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, пред-

ставляемых депутатами Думы Ставропольского края. На основании Закона края 

"О некоторых вопросах, связанных с представлением депутатами Думы Став-

ропольского края сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера" копия протокола заседания была направлена в Со-

вет Думы для внесения на рассмотрение Думы вопроса о привлечении Назарен-

ко Алексея Николаевича к ответственности, предусмотренной федеральными 

законами. 

21 мая текущего года Совет Думы по результатам рассмотрения протоко-

ла заседания комиссии включил данный вопрос в проект повестки сегодняшне-

го заседания Думы.  

Напомню, уважаемые коллеги, что согласно вышеуказанным законам,  

а также Закону Ставропольского края "О статусе депутата Думы Ставрополь-

ского края" непредставление или несвоевременное представление указанных 

сведений является основанием для досрочного прекращения депутатских пол-

номочий. 

У меня все. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Дмитрию Николаеви-

чу? 

Коллеги, все процедуры были соблюдены, все сроки выдержаны, у каж-

дого была возможность предоставить сведения, каждый из депутатов делает 

сам выбор: представлять сведения, не представлять, осуществлять дальше дея-

тельность или не осуществлять. Мы все с вами действуем в рамках законов, 

установленных в Российской Федерации. 

Переходим к голосованию. 
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Кто за то, чтобы досрочно прекратить полномочия депутата Думы Став-

ропольского края Назаренко, прошу проголосовать. 

Соответственно, опять же голосуем. Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

 

Юндин А.Н. Единогласно. Решение принято единогласно. 

 

Председательствующий. Коллеги, принятое решение будет оформлено 

постановлением Думы Ставропольского края. 

Коллеги, повестка нами исчерпана. 

Поступил депутатский запрос от Шевченко Владимира Николаевича.  

Копия запроса имеется в материалах, направлена всем депутатам. Депутатский 

запрос будет направлен для рассмотрения в установленном порядке. 

Также поступил промежуточный ответ на депутатский запрос Владимира 

Николаевича Шевченко, также копия у вас имеется в материалах и направлена 

всем депутатам. 

За время проведения 30 апреля текущего года очередного сорок восьмого 

заседания Думы Ставропольского края мы приняли с вами путем опроса 5 по-

становлений Думы Ставропольского края.  

Перечень постановлений в данных материалах имеется и направлен всем 

депутатам. 

Коллеги, повестка рассмотрена. Какие у депутатов есть справки, предло-

жения, замечания?  

Пожалуйста, микрофончик, Виктор Иванович. 

 

Лозовой В.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. Я буквально несколько 

минуточек. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства и приглашенные! 

Сегодня, 28 мая 2020 года, Россия отмечает 102-ю годовщину погранич-

ных войск Российской Федерации. В год 75-летия Победы советского народа в 

Великой Отечественной войне хочется вспомнить пограничников, которые пер-

выми встретили бой с фашистскими оккупантами. Государственную границу от 

Баренцева до Черного моря 22 июня 1941 года охраняли 700 пограничных за-

став, 485 из них в этот день подверглись нападению со стороны войск фашист-

ской Германии, остальные заставы вступили в бой 29 июня 1941 года. 

Все пограничные заставы стойко обороняли порученный участок и мно-

гие удерживали порученный участок до двух-двух с половиной месяцев. Они 

дрались в полном окружении, без связи, с превосходящей силой противника. 

Превосходство немцев было на некоторых участках 50-кратным, а на направле-

ниях главного удара – 600 крат. Пограничная застава имела численность до  

70 пограничников. На вооружении были несколько пулеметов, винтовки и руч-

ные гранаты.  
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Но был один участок государственной границы, который врагу так и не 

удалось пройти. 12-я застава 82-го Рескитентского пограничного отряда Мур-

манского округа с 29 июня по июль 1941 года отражала многочисленные атаки 

финских подразделений, которые вклинились на территорию Советского Сою-

за. 3 августа враг был выбит с советской земли и больше не смог пройти грани-

цу до окончания Великой Отечественной войны. 

На советско-германской границе вели бой в эти дни около 41 тысячи со-

ветских пограничников, которые практически все погибли. 

В первый день войны и наш земляк, уроженец села Преображенского Бу-

денновского района получил задачу не допустить прорыва фашистов на терри-

торию заставы для того, чтобы застава ушла в опорный пункт, и буквально спу-

стя несколько часов погиб в неравном бою с фашистами. 

Ставрополье с Брестом объединяет то, что там покоится прах другого 

нашего православного земляка села Казгулак Туркменского района, Героя Со-

ветского союза, начальника Брестского пограничного отряда (в 1982 – 1985 го-

ды возглавлял ДШМГ пограничного округа, Туркестанского пограничного 

округа КГБ ССР). Выполнял боевую задачу по недопущению прорыва погра-

ничников на территорию сопредельного государства, за что был представлен к 

званию Героя Советского Союза. Иван Петрович Барсуков умер и навечно за-

числен в списки личного состава 5-й пограничной заставы Брестского Красно-

знаменного пограничного отряда имени Феликса Эдмундовича Дзержинского. 

На сегодняшний день в Ставропольском крае проживает восемь ветера-

нов-пограничников Великой Отечественной войны:  

капитан Барышников Дмитрий Александрович в городе Ставрополе про-

живает;  

майор Демьяненко Карл Максимович – тоже в Ставрополе; 

старшина Обрященко Иван Яковлевич проживает в городе Буденновске;  

старший сержант Поделякин Иван Сергеевич, село Томузловское Буден-

новского района;  

старшина Сергеев Михаил Григорьевич, поселок Верхнестепной Степ-

новского района; 

капитан Шавлаков Виктор Иванович проживает в городе Ставрополе; 

ефрейтор Ковчегина Тамара Ивановна проживает в селе Кочубеевском; 

и старшина Лапко Евграф Александрович временно проживает у дочерей 

в Подмосковье. 

В феврале 1943 года на территории Буденновского района, именно в селе 

Прасковея, был сформирован 123-й пограничный пункт, и 26 марта 1944 года 

стал на защиту государственной границы с Румынией. 

Пограничные войска и сегодня продолжают оставаться надежной защи-

той Российской государственности, гарантией безопасности нашей Родины,  

целостности ее границ. 

В этот праздничный день от имени президиума краевого совета ветера-

нов, ветеранской организации пограничных войск выражаем глубокую призна-
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тельность ветеранам пограничных войск, чья жизнь и пример подлинного геро-

изма и доблести – для всех нас пример. 

Желаем всем землякам-военнослужащим с честью нести службу по 

охране государственной границы и обеспечению безопасности нашей Родины. 

Крепкого всем здоровья, счастья и благополучия, духовных сил и оптимизма, 

успехов в службе и труде на благо нашей Родины! С Днем пограничника! 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Виктор Иванович, Вы видите, таких успехов 

наши пограничные войска могли достигнуть только благодаря жесткой дисци-

плине. И несмотря ни на что, на Ваше игнорирование коллектива Думы и депу-

татов, депутаты молча прослушали с уважением Ваш доклад о подвигах наших 

отцов и прадедов. Но при всем при этом Вы, не вызывая никакого уважения со 

стороны себя к своему коллективу, с которым работаете, не предупредили ни-

кого, что Вы будете доклад такой делать, и находитесь в зале без маски. 

 

Лозовой В.И. Геннадий Владимирович, я надел маску, и первая маска 

воняла так, прошу прощения, что дышать невозможно. Я попросил заменить. 

 

Председательствующий. Виктор Иванович, я выражаю свое личное 

мнение. В следующий раз я предложу Вам проводить в таком случае, присут-

ствовать на заседании в удаленном доступе, Виктор Иванович. 

 

Лозовой В.И. Хорошо. 

 

Председательствующий. Коллеги, у кого есть еще, пожалуйста, объяв-

ление или замечания? 

 

Гончаров В.И. Можно объявление, Геннадий Владимирович? 

 

Председательствующий. Да, да, пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемые коллеги! Я делаю объявление: Богачеву Ивану Андреевичу, 

председателю нашего аграрного комитета 16 июня исполняется 90 лет. Мы го-

товим поздравление Ивану Андреевичу в режиме видеозаписи. У него постель-

ный режим. Поэтому наши операторы могут записывать от желающих поздрав-

ления, а мы это все сформируем в видеопоздравление. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Да, обращаться в наше информуправление. 

Камера наша, мы на местах, можно здесь записать. Хорошо, коллеги? 



 73 

Коллеги, у кого еще есть предложения? Хочу поблагодарить всех за рабо-

ту, мы сегодня как никогда задержались, но и вопросы были серьезные, слож-

ные, и хотелось бы их отработать в таком порядке. 

Коллеги, спасибо всем за работу. 

На этом сорок девятое заседание Думы объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 
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